
El recurso es sustento de la localidad 
de Arauco, pero deja como residuo a 
conchas que provocan impacto 
socioambiental. 

“Es un verdadero 
cientificidio”: 
investigador 
argentino, Gabriel 
Bilmes, y escenario 
de la ciencia 
bajo el mandato 
de Javier Milei
CIUDAD PÁGS. 10-11
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Senadora Rincón 
confirma que Demócratas 
evalúa apoyo a Rodrigo 
Díaz para reelección
De visita en Concepción, la presidenta del 
partido se refirió al proceso de la  
colectividad en vista de las elecciones  
de octubre.
POLÍTICA PÁG. 4

Biobío: 2 de cada 10 empresas 
cuenta con el Sello 40 Horas

DE ACUERDO CON INFORMACIÓN DEL MINISTERIO DEL TRABAJO

A partir de abril, de acuerdo con 
la Ley de 40 horas, las empresas 
de todo el país, y naturalmente de 
la región del Biobío, deberán cum-

plir con la reducción de la jornada 
de 45 a 44 horas semanales. 
En este contexto, a la fecha, en 
Biobío dos de cada 10 firmas 

cuentan con Sello 40 horas imple-
mentado por el Ministerio del 
Trabajo y Previsión Social, según 
indicó Sandra Quintana, seremi 

del ramo en la zona.Vale recordar 
que a nivel regional existen más 
de 110 mil empresas y las multas 
que se aplicarán por incumplir la 

norma tienen un rango de  
montos por cantidad de trabaja-
dores y categoría de las faltas.

Según la ley, a partir de abril se deben reducir de 45 a 44 las horas de trabajo de la semana. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 14
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CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 12-13

El Canal de Televisión de la Universidad de Concepción TVU será el medio oficial que transmitirá las presentaciones del Escenario 
Teatro Biobío en el REC 2024, el festival de música gratuito más grande del país.

TVU transmitirá el REC 2024 desde el Escenario del Teatro Biobío
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.18

Innovación local 
potencia desarrollo 
sostenible de Tubul 
de la mano de la 
navajuela

FOTO: CIPA.

EDITORIAL: PLANIFICACIÓN ANTE EL INVIERNO Y ALBERGUES

Sábado 16 de marzo de 2024, Región del Biobío, N°5750, año XVI
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

A pocos días de la conmemora-
ción del Día Internacional de la 
Mujer, la Universidad de Concep-
ción, a través del proyecto de Inno-
vación en la Educación Superior 
(InES) de Género, dependiente de 
la Vicerrectoría de Investigación y 
Desarrollo y financiado por ANID, 
presentó su primer Diagnóstico 
Institucional Integrado sobre Bre-
chas de Género en Investigación, 
Desarrollo, Innovación y Empren-
dimiento (I+D+i+e). 

la UdeC en el contexto de un pro-
fundo desafío país. En efecto, datos 
del Ministerio de Ciencia dan cuen-
ta de que, en Chile, solo el 35% de 
las personas que realizan investiga-
ción son mujeres. 

Las acciones que se propicien no 
solo deben buscar la inclusión nu-
mérica de mujeres, sino también re-
plantear las estructuras y prácticas 
que perpetúan las desigualdades. 
La promoción de la corresponsabi-
lidad, la conciliación de la vida labo-
ral y familiar, y el reconocimiento de 

las diversas áreas del conoci-
miento y formas de trabajo 

son tareas cruciales con miras 
hacia una academia más inclusiva. 

Transversalizar la perspectiva 
de género, además de ser un impe-
rativo ético, también enriquece el 
proceso investigativo y creativo, y 
contribuye al avance del conoci-
miento y fortalece las capacidades 
institucionales. Por tanto, la tarea 
requiere de la participación de toda 
la comunidad universitaria, hom-
bres y mujeres. Solo juntos y juntas 
podremos construir un futuro más 
equitativo, donde todas las perso-
nas desarrollen su máximo poten-
cial, sin importar su género.

Se trata de un insumo clave para 
la continuidad y avance de políti-
cas universitarias en equidad de 
género, que entre sus hallazgos se-
ñala que una de las brechas que 
persiste al interior de la universi-
dad es la composición de la plan-
ta académica regular, donde los 
hombres constituyen una mayoría 
con el 62%. Esta distancia se am-
plía en los rangos más altos de je-
rarquía académica, con una preva-
lencia masculina del 76% en la ca-
tegoría de profesor titular. 

Asimismo, en términos de li-
derazgo de proyectos, aunque 
existe una participación en au-
mento de mujeres, los hombres en-
cabezan casi dos tercios de estos y 
tienden a presentar tasas de aproba-
ción más altas que las mujeres. 

En contrapartida, las académicas 
muestran mayor liderazgo en solici-
tud y concesión de patentes, particu-
larmente en jerarquías académicas 
más altas. En esa línea, la creación ar-
tística también reporta números fa-
vorables para las mujeres. 

Los hallazgos subrayan la nece-
sidad de abordar persistentes de-
safíos estructurales, culturales y 
organizativos, y obligan a mirar a 

Las brechas que  
persisten y los desafíos 
que tenemos

ANGÉLICA MEDINA FERNÁNDEZ  
5to año Obstetricia y Puericultura UdeC-CEE UdeC

La baja de la tasa de natalidad úl-
timamente ha cobrado relevancia 
mundial por sus efectos hacia diver-
sos factores, entre los que convergen 
variables económicas, productivas, 
sociales y sanitarias. La sensibilidad 
de dicho factor refleja la fragilidad 
del tejido social frente a cambios ex-
tensos, así como otros fenómenos 
como factores socioeconómicos, 
mayor acceso a anticonceptivos y 
decisiones reproductivas, acceso a 
sala cuna y dificultades en la compa-
tibilidad del trabajo, estudio y la 
crianza explican su origen y 
retroalimentan este. Países de-
sarrollados se han visto con una 
mayor población envejecida y una 
menor incipiente, expresándose en 
una asimetría en la tasa de recambio 
y generando vacantes en empleos y 
mayor carga para sostener social-
mente a los jubilados.   

Ajustar las estrategias tomadas 
de los países de la Unión Europea 
pueden resultar de gran asistencia 
a la realidad chilena. Alemania, por 
ejemplo, garantiza guarderías, ade-

cientizar a la población.  
Autoridades han mostrado preo-

cupación por la baja tasa de natali-
dad acompañada de una edad ma-
terna avanzada. Estas situaciones 
resultan asociarse a altos costos en 
salud en búsqueda de la reproduc-
ción asistida, bajo apoyo en la rein-
serción laboral posterior al fuero 
maternal y pocos incentivos eco-
nómicos para la mantención de los 
recién nacidos. 

más de aportes monetarios por cada 
hijo nacido y facilidades de acceso 
a la vivienda. Se destaca a Reino 
Unido y Finlandia que conceden 
subsidios por cada nacido. Por últi-
mo, Hungría deja exentas del pago 
de impuesto a la renta a las mujeres 
que tienen cuatro o más hijos.  

El rol actual de la mujer es un de-
terminante directo, el empodera-
miento, sumado a avances en la an-
ticoncepción y acceso igualitario a 
la educación, han permitido ajustar 

los proyectos de vida acorde a la 
realización personal y laboral, 
dejando a la maternidad en 

un segundo plano. A pesar de 
esto, hay mucho trabajo en que 
avanzar relacionado con no hacer 
únicas responsables a las mujeres en 
tareas de cuidado y crianza, se de-
ben implementar medidas políticas 
para un cambio social profundo que 
desafíe los estereotipos de género y 
promueva una visión más equitati-
va de la crianza, esta concepción se 
puede implementar mediante edu-
cación temprana con el fin de con-

Ajustar las 
estrategias tomadas 
de los países de la 
Unión Europea 
pueden resultar de 
gran asistencia a la 
realidad chilena.

Baja natalidad
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El Aporte Familiar Perma-
nente, conocido como el “ex 
Bono Marzo”, es una ayuda eco-
nómica que se paga una vez al 
año a las familias que, al 31 de 
diciembre anterior, hayan sido 
beneficiarias de Subsidio Fami-
liar, Chile Solidario, Subsiste-
ma de Seguridad y Oportunida-
des, Asignación Familiar o Asig-
nación Maternal. 

El 15 de marzo comenzó el 
pago correspondiente al tercer 
grupo de beneficiarias y bene-
ficiarios. Este apoyo estatal lle-
ga a cerca de 1 millón 600 mil 
familias. 

 
 

Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
Este 15 de marzo se inicia el 
pago del Aporte Familiar Per-
manente 2024 (ex Bono Mar-
zo) al tercer grupo de benefi-
ciarias y beneficiarios.  Infór-
mate y averigua si recibes este 
beneficio en http://aportefami-
liar.cl 
 
IPSChile @IPSChile 
Atención ¡Ya comenzó el pago 
de la tercera nómina del 
#AporteFamiliarPermanente 
2024! Son, principalmente, 
trabajadoras y trabajadores 
que, a diciembre de 2023, ha-
yan recibido pagos de Asigna-
ción Familiar por sus cargas. 
Revisa si te corresponde 
http://aportefamiliar.cl 
 
Trabajo y Previsión Social 
@MintrabChile 
Ya comenzó el pago del Apor-
te Familiar Permanente 2024 
(exBono Marzo) para el tercer 
grupo de beneficiarios. Esta 
apoyo del Estado llega a cer-
ca de 1 millón 600 mil fami-
lias. Más detalles en 
http://aportefamiliar.cl 
 
ChileAtiende Oficial 
@ChileAtiende 
¡Revisa si estás dentro de la ter-
cera nómina del Aporte Fami-
liar Permanente 2024! Haz la 
consulta en línea con tu RUN y 
fecha de nacimiento 
https://tinyurl.com/bdeb6p7k

DRA. ALEJANDRA BRITO PEÑA 
Y LAURA PALMA ROJAS 
InES de Género UdeC
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EDITORIAL

Aunque ha sido poco, las precipitaciones y los ter-
mómetros a la baja comienzan a aparecer en la 
Región. De hecho, por estos días basta observar 
las playas de nuestra zona donde queda en evi-

dencia cómo los visitantes se han ido alejando a propó-
sito de lo mismo. 

Este escenario, que comienza a ver las bajas tempera-
turas cada vez más cerca, también abre la planificación 
para intervenir en las personas en situación de calle de 
cara al invierno. 

De acuerdo al Anexo Calle del Registro Social de Hoga-
res actualmente en la Región del Biobío existen más de 
1.700 personas en situación de calle, a las cuales se les bus-
ca asistir en diversas medidas y a través de diferentes pro-
gramas del Ministerio de Desarrollo Social y Familia. Acer-
cándose el invierno la preocupación se enfoca en la nece-
sidad de camas para recibir personas sin hogar en 
albergues. 

Este año se planifica contar con una oferta inicial de 400 
camas, para lo que se están preparando desde la Seremi 
de Desarrollo Social y Familia. En 2023, en un comienzo 
hubo 300, pero durante el peak del invierno se llegó a las 
390. Lo anterior, llevó a tomar la decisión de contar con 
ese número para 2024, las que estarán distribuidas en los 
13 albergues que tiene la Región del Biobío. 

Además existen cuatro rutas médicas: una en Concep-
ción, otra en Talcahuano, las dos restantes se encuentran 

Planificación ante el invierno y 
albergues

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Listas de espera: Oftalmología  
  
Señora Directora: 

Respecto a la información sobre 
que oftalmología es la especialidad 
con más retraso en la lista de espe-
ra, he podido apreciar que la im-
plementación de las unidades de 
atención primaria, han reducido 
considerablemente la listas de es-
pera que antes se encontraban a 
nivel secundario, pudiendo resol-
ver de manera más expedita pro-
blemas oftalmológicos como vi-
cios de refracción, realizados por el 
tecnólogo médico y patologías 
oculares no quirúrgicas como 
glaucoma, conjuntivitis, orzuelos, 
retinopatía diabética leve a mode-
rada , entre otros. 

Sin embargo, no todas cuentan 
con la atención para vicio de re-
fracción GES, ya que queda a dis-
posición de recursos de cada servi-
cio de salud.  

Es por esto que considero 
como buena fuente para dismi-
nuir esta lista de espera, la crea-
ción de unidades de atención pri-
marias de oftalmología en cada 
comuna del país que incluyan 
atención para vicio de refracción 
GES e implementar en las que ya 
existen, prestación para lo cual el 

tecnólogo médico por ley 
N°20.470 está capacitado para 
diagnosticar y confirmar además 
de pesquisar y derivar oportuna-
mente las sospechas de patolo-
gías oftalmológicas, al médico es-
pecialista en Oftalmología. 

A partir de mi experiencia profe-
sional en Unidad de Atención Pri-
maria Oftalmológica (UAPO), la 
realidad es que del 100% de nues-
tros pacientes atendidos anual-
mente, el 24,3% corresponde a vi-
cios de refracción GES. 

 
Catherine Bähre Vega 
Académica Escuela Tecnología 
Médica U. Andrés Bello 
 
El sueño es un derecho 
 
Señora Directora: 

La conmemoración del Día 
Mundial del Sueño nos da la opor-
tunidad de reflexionar sobre la in-
terconexión entre el descanso y la 
salud mental, dos pilares funda-
mentales de nuestro bienestar que 
a menudo son sacrificados en el al-
tar de la productividad. La pande-
mia exacerbó el insomnio y la an-
siedad, por lo que urge reconocer 
la importancia del sueño como un 
derecho básico. 

Datos recientes muestran que 
más del 67% de la población sufre 
algún trastorno del sueño desde el 
inicio de la pandemia (Clínica 
Somno), mientras que uno de cada 
cuatro chilenos declaró tener sín-
tomas de ansiedad (ACHS-UC). 

Es esencial reconocer que el 
descanso no es un lujo, sino una 
necesidad imperativa para la efi-
ciencia y la creatividad. Más aún 
cuando un amplio porcentaje de la 
población recurre a medicamen-
tos para dormir, evidenciando un 
escenario preocupante que no de-
bemos ignorar. 

El deporte emerge como una he-
rramienta valiosa en este contexto. 
No solo mejora nuestra condición 
física, sino que también actúa 
como un antídoto contra el estrés 
y la ansiedad, liberando endorfinas 
que mejoran nuestro estado de 
ánimo y calidad de vida. 

Es hora de reevaluar nuestras 
prioridades como sociedad y fo-
mentar prácticas saludables que 
incluyan la actividad física regular 
como un componente esencial 
para la salud mental y un sueño 
reparador. 
 
Daniela Baytelman 
CEO de Easycancha

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

en las provincias de Arauco y de Biobío. “Estamos avan-
zando de manera importante en el tema de los convenios 
para lograr las rutas médicas que atienden directamen-
te los puntos para personas de situación de calle. Con los 
Servicios de Salud de Concepción, Talcahuano, con el Ser-
vicio Arauco y Servicio de Salud Biobío”, indicó el seremi 
de Desarrollo Social y Familia, Hedson Díaz. 

También se contará con las Ruta Protege, en la que van 
directamente a los puntos calle a invitar a las personas a 
sumarse a los dispositivos y a lo que denominan la Esca-
la de Superación, que son todos los dispositivos de centros 
temporales: el Centro de Acogida Territorial, por ejemplo. 

A mediados de mayo comenzarán a funcionar estos dis-
positivos, y de acuerdo a las condiciones climáticas, tam-
bién se planifica la activación del Código Azul, sobre 
todo en la ciudad de Los Ángeles. 

Una planificación urgente y que debe ser llevada a la 
práctica de la forma más eficiente posible. Pues quienes 
están en el centro de todo esto son aquellos más desva-
lidos de la sociedad.

Una planificación urgente y que 

debe ser llevada a la práctica de 

la forma más eficiente posible. 

Pues quienes están en el centro de 

todo esto son aquellos más 

desvalidos de la sociedad.

¡
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Podríamos llevarlo de candidato a 
gobernador (...) si hay más liderazgos 

tendremos que definirlo en una primaria. 
Ximena Rincón (Demócratas), senadora.

De visita en Concepción, la presidenta del partido se refirió al proceso de la 
colectividad en vista de las elecciones de fin de año, donde el nombre del actual 
gobernador es una de sus cartas. 

Senadora Rincón confirma que 
Demócratas evalúa apoyo a 
Rodrigo Díaz para reelección

ACTIVIDAD CON MILITANTES Y CERCANOSAntonia Ortiz Hormazábal 
contacto@diarioconcepcion.cl

La senadora y presidenta nacio-
nal de Demócratas, Ximena Rin-
cón, junto a la diputada y jefa de 
bancada del mismo partido, Joa-
nna Pérez y también algunos candi-
datos apoyados por el conglomera-
do a las próximas elecciones muni-
cipales y regionales de octubre de 
2024, anunciaron la oficialización 
del partido en la región del Biobío.  

Durante la jornada se habló de di-
versas temáticas, algunas vincula-
das con la política interna de Demó-
cratas, así como sus planes para los 
próximos balotajes. 

En este sentido es que Rincón se 
refirió a uno de los temas que se ha 
venido abordando hace meses en la 
zona: la repostulación o no al cargo 
de gobernador regional por parte de 
Rodrigo Díaz, precisamente con el 
apoyo de Demócratas, partido que 
esta semana se constituyó oficial-
mente en la Región.  

La senadora recalcó que, even-
tualmente, Díaz podría ser el candi-
dato definitivo, pero es algo que aún 
están evaluando. “Podríamos lle-
varlo de candidato a gobernador”, 
expresó, agregando que  “si hay más 
liderazgos tendremos que definirlo 
en una primaria”, a propósito que la 
inscripción ante el Servel vence el 10 
de abril. 

“Si el conjunto del partido y las 
conversaciones con nuestros alia-
dos, que ya estamos construyendo 
con Amarillos, concluyen que no 
hay otros, sino que hay uno solo, 
eso lo tendremos que decidir”, ex-
presó al respecto.  

Además, Rincón se refirió a los 
diálogos y alianzas que están traba-
jando con otros partidos y coalicio-
nes como Chile Vamos, así como las 
relaciones que buscan establecer en 
un futuro cercano con diferentes ac-
tores políticos. “El mandato que ten-
go de la directiva de Demócratas es 
iniciar conversación con Amarillos, 
eso empezó este jueves”, aseveró.  

“Vamos a explorar conversacio-
nes con Chile Vamos, todavía no 
las hemos tenido. También está 
dentro del mandato tener conversa-
ciones con el PDG, y con Social Cris-
tiana nos hemos reunido varias ve-
ces”, agregó. 

Por su parte, la parlamentaria re-
gional y jefa de bancada, Joanna Pé-
rez, dio su parecer sobre los dichos 
de Guillermo Ramírez, diputado de 
la UDI, quien la postuló como una 
opción para presidir la Cámara 
Baja. “Primero tenemos que ver si es 
que se generan las renuncias respec-
tivas, hay un acuerdo administrati-
vo. Sin embargo, no estoy hoy día 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

quierda avanzan las respectivas 
conversaciones y eventuales pac-
tos. Eso sí, hasta ahora, lo más con-
creto son los nombres que irán por 
el sillón municipal, en ambos lados 
del espectro político. 

Este viernes, y en medio de la vi-
sita de la senadora Rincón al Biobío, 
es que Demócratas oficializó el 
nombre de Andrea de la Barra, ac-
tual concejala penquista. 

“Estoy en el centro, ese siempre ha 
sido mi objetivo. Más que el centro 
político, tiene que ver con la comu-

nidad y trabajar directamente con 
ellos. Hoy me encuentro indepen-
diente apoyada por Demócratas, 
porque una tiene que seguir los 
principios y los valores, y sobre todo 
la palabra. Acá he encontrado un es-
pacio donde la palabra se cumple, 
donde se puede trabajar con la co-
munidad. La senadora y la diputa-
da me dan todo el respaldo”, decla-
ró la concejala. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

abocada a una candidatura, estoy 
trabajando en los temas de seguri-
dad que tienen urgencia”, comentó. 

No obstante, Pérez mencionó que 
el país necesita unidad y si es reque-
rido eso en el Congreso, ella estará 
siempre disponible para apoyar 
esos liderazgos.  

 
Carrera municipal 

Concepción es una de las ciuda-
des donde más se barajan nombres, 
por estos días, en vista de la elección 
a alcalde. Desde la derecha a la iz-

“ ”



Política
Diario Concepción Sábado 16 de marzo de 2024 5

Fonasa: Gobierno 
presenta indicación 
sustitutiva a 
proyecto que crea 
seguro catastrófico 

en el partido tiene Ramírez.

17 años de 
militancia

El próximo lunes 18 de marzo, el ex 
consejero regional del Biobío, Oscar 
Ramírez Romero, asumirá la vicepre-
sidencia nacional de la Democracia 
Cristiana en el cambio de mando de 
la mesa nacional del partido. 

Con 17 años de militancia y cer-
cano al alcalde de Concepción, Ál-
varo Ortiz Vera, Oscar Ramírez re-
gistra pasos como ex dirigente de 
la Juventud de la DC, desempeñán-
dose hasta ahora como delegado 

ExConsejero asumirá vicepresidencia nacional de la DC
territorial del partido.  

La nueva directiva, compuesta 
por Alberto Undurraga Vicuña 
como presidente; Francisco Huen-
chumilla Jaramillo como 1° vice-
presidente y Alejandra Krauss Va-
lle como secretaria nacional, esta-
rá vigente hasta 2026 y le tocará 
desafío de las próximas elecciones 
municipales y de gobernadores re-
gionales de 2024 y presidenciales y 
parlamentarias de 2025”.  

 FOTO: ARCHIVO

INFORMÓ EL SENADO

Emitir el informe respectivo a 
las respectivas Salas los primeros 
días a abril, es la meta que se au-
toimpusieron los integrantes de la 
Comisión Mixta que buscan zan-
jar las diferencias en torno al pro-
yecto que crea el Seguro de Salud 
Catastrófico a través de una co-
bertura financiera especial en la 
Modalidad de Libre Elección 
(MLE) de FONASA. 

 El texto iniciado en mensaje, se 
encuentra en la instancia mixta 
debido a que cuando pasó a su se-
gundo trámite al Senado, se recha-
zó la idea de legislar en junio de 
2022. Tras meses de no lograrse 
acuerdo, en la pasada discusión 
presupuestaria cuando se revisa-
ron los fondos del Ministerio de 
Salud (MINSAL) para el 2024, el 
Ejecutivo se comprometió a agili-
zar las listas de espera quirúrgi-
cas No Auge. Para hacerlo, prome-
tió financiar en lo inmediato, este 
proyecto comprometiendo 28 mil 
millones de pesos que solventa-
rían unas 10 mil cirugías. 

 A finales de enero, el Ejecutivo 
presentó una indicación sustituti-
va, de la que se dio cuenta el 15 de 
marzo. A dicha sesión asistió la 
ministra de Salud, Ximena Aguile-
ra y el director de FONASA, Cami-
lo Cid, quienes explicaron los al-
cances de los principales cambios 
realizados al texto original que 
eran cuestionados por los senado-
res el 2022. 

La primera enmienda correspon-
de al cambio de nombre de la nor-
ma pasando a llamarse “proyecto 
que crea el Sistema de Acceso Prio-
rizado (SAP) para determinadas in-
tervenciones sanitarias”, pese a ello 
el objetivo sigue siendo el mismo. 
Éste es mejorar la cobertura finan-
ciera de la MLE en lo quirúrgico 
principalmente, creando un meca-
nismo que establece un copago 
conocido por el beneficiario me-
diante un deducible y un gasto má-
ximo anual para un conjunto de 
prestaciones. 

 Otra novedad es que ya no solo 
aplicará para los tramos B,C y D de 
FONASA sino también para el A. 

 FOTO: FONASA

El primer cambio 
conocido por los 

integrantes de la instancia 
mixta corresponde al 

cambio de nombre del 
mensaje. Ahora se 

propone denominarlo: 
proyecto que crea el 

Sistema de Acceso 
Priorizado (SAP) para 

determinadas 
intervenciones sanitarias.

Los primeros accederán a la clási-
ca MLE, mientras que en el caso de 
los pacientes A, se aplicará un me-
canismo espejo, es decir, FONA-
SA entregará las prestaciones den-
tro de la red asistencial a través de 
la Modalidad de Atención Institu-
cional (MAI). 

 Un punto que fue valorado por 
los integrantes de la Comisión Mix-
ta fue que el Gobierno propuso 
disminuir los montos de los dedu-
cibles en tramos en comparación 
al mensaje original, y simplificar el 
acceso de los beneficiarios a la pro-
tección financiera. 

 Asimismo, se explicó que en el 
caso de los pacientes letra A que se-
rán atendidos a través de la MAI, 
FONASA actuará de oficio reba-
jando la lista de espera; mientras 
que en el caso de los que se atien-
dan por medio de la MLE, no ten-
drán la obligación de estar en lista 
de espera porque accederán direc-
tamente a la prestación pagando el 
respectivo deducible. 

Tras las exposiciones, se acordó 
citar a la próxima sesión el jueves 
21 de marzo en el ex Congreso Na-
cional en Santiago, y dejar el día an-
terior como plazo máximo para 
presentar indicaciones.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“El problema es que los edificios no tienen 
estacionamiento resguardado con cierres 
perimetrales”. 
Rosana Neiman, presidenta Junta de Vecinos de 
Remodelación Paicaví. 

“Hemos capacitado a funcionarios del 
servicio de parquímetros, en coordinación 
con Carabineros, para aportar”. 
Daisy Cárdenas,  directora Seguridad Pública 
Municipalidad de Concepción.

DESDE INICIO DE 2024 Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Durante las últimas semanas los 
vecinos del centro de Concepción 
han dado cuenta de un aumento en 
la cantidad de delitos en contra de au-
tomóviles.  

Un fenómeno que a ratos es soste-
nido y que, obviamente, levanta la 
preocupación. 

De hecho, según la Municipalidad 
de Concepción, basándose en la in-
formación que han recibido como 
reportes vecinales, ha identificado 
algunas calles donde más se reitera la 
situación. 

En cuanto al robo de objetos des-
de los automóviles, destacan Víctor 
Lamas, Cochrane, Angol y Tucapel. 
También algunas calles del sector Ba-
rrio Universitario y aledañas a la Uni-
versidad de Concepción. El Centro 
Histórico o Barrio Antiguo: Rozas, 
Bulnes y Heras entre Caupolicán y 
Angol. 

“A veces es para hacer daño, hemos 
visto personas salir enajenadas gri-
tando, incluso hay vecinos que tienen 
las grabaciones en sus cámaras de 
vigilancia en dónde se escuchan gri-

Más de 200 denuncias 
por robo a vehículos 
concentra el centro de 
Concepción en lo que 
va de este año

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

Según el sistema S.T.O.P. de Carabineros esas son las cifras 
correspondientes a la sustracción de objetos de o desde 
automóviles. Vecinos y municipio identifican principales calles.

tos, varias veces ha sucedido que hay 
cosas dentro de los autos y no las sus-
traen”, describió José Veloso, presi-
dente del Comité Vecinal de Barrio 
Cívico de Concepción, referente a lo 
que ocurre en calle Castellón.  

Para este dirigente la situación ya 
se ha normalizado hasta cierto pun-
to y se entiende que generalmente 
quienes cometen estos robos son per-
sonas que por sus adicciones buscan 
un forma fácil de obtener dinero.  

“Un vez observé a una persona que 
parecía de situación de calle, empe-
zó a mirar por las ventanas hacia 
dentro de los autos y yo avisé a segu-
ridad ciudadana y me dijeron que 
harían una ronda por el lugar y des-
pués en la misma cuadra apreció un 
auto con los vidrios quebrados”, indi-
có Veloso.     

Para este dirigente vecinal, la si-
tuación es llamativa ya que habiendo 
en general conocimiento de que esto 
ocurre con bastante frecuencia. 
“Igual me llama un poco la atención 
eso, que la gente no guarde las cosas 
dentro del maletero. Las dejan aden-
tro en los asientos. Todavía hay gen-
te que hace eso”, comentó.  

 
Municipalidad de Concepción  

La directora de Seguridad Pública 
de la Municipalidad de Concepción, 
Daisy Cárdenas Gallegos, sostuvo que 
“las zonas que concentran la mayor 
cantidad de reportes canalizados a 
través de nuestros equipos, por robo 
de accesorio de vehículo, es el cua-
drante de Víctor Lamas-Cochrane, 
Angol y Tucapel, algunas calles del 
Barrio Universitario y el centro anti-
guo, principalmente en las calles Ro-
zas, Bulnes y Heras entre Caupolicán 
y Angol”.  

La directora Cárdenas, además, es-
tableció que “es importante conside-
rar que la información que nosotros 
recibimos no es lo mismo que una de-
nuncia interpuesta en policías, por 
tanto, es importante considerar siem-
pre en el análisis el antecedente esta-
dístico de esas instituciones”.  

Con lo que cuenta la Municipali-
dad, en realidad es un despliegue de 
rondas permanentes en terreno, mo-
nitoreo de cámaras. “Y hemos capa-
citado a funcionarios del servicio de 
parquímetros, en coordinación con 
Carabineros, para aportar a un mejor 

26
casos de “pulgazos” se 
concentraron en la semana 
pasada, del 4 a 10 de marzo 
de 2024. 
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El lunes los vecinos tendrán una re-
unión con Carabineros, además se 
les ha informado que cuentan con la 
vigilancia de un dron. Y desde el Mu-
nicipio de Concepción también les 
comprometieron un aumento en las 
rondas de vigilancia. 

“Los robos son tanto de día como 
de noche, pero en la noche es más fac-
tible que roben porque todos estamos 
durmiendo. Por que informé han en-
contrado dos personas que eran los 
que aparecían en los videos”, contó la 
dirigenta vecinal.  

Frente a esta denuncia, Carabine-
ros dio cuenta este jueves de servicios 
focalizados y preventivos, en el sector 
de Remodelación Paicaví y Eleuterio 
Ramírez, dónde fueron detenidos dos 
sujetos con amplio prontuario delic-
tual.  

Estos fueron identificados como 
J.A.S.H de 30 años, detenido el miér-
coles a las 17 horas por portar ele-
mentos conocidos para cometer de-
litos, y quien pasó a control de deten-
ción. Mantiene 21 reiteraciones, 
destacando 12 de ellas por Robo. 

El otro fue J.D.G.G de 37 años, de-
tenido en la madrugada del jueves 
por Orden Vigente. Este último tiene 
características similares al mismo 
antisocial que se visualiza en los re-
gistros audiovisuales que fueron pu-
blicados en redes sociales. Fue inter-
ceptado conduciendo una bicicleta. 
Mantiene 20 reiteraciones, 6 de ellas 
por Robo, según la información otor-
gada por Carabineros.

manejo de situaciones de riesgo en el 
desempeño de sus funciones”, dijo.  

“Hemos generado campañas con 
partes de cortesía e información pre-
ventiva, también con Carabineros, 
en distintos barrios para concientizar 
a la ciudadanía en relación a la impor-
tancia de la denuncia, de visibilizar 
los delitos para focalizar de forma 
más efectiva los servicios de preven-
ción y control”, expuso.  

Además, reiteró el llamado a los 
vecinos y vecinas de Concepción para 
que estacionen en lugares autoriza-
dos, iluminados, que estén alertas 
siempre a lo que sucede en el entor-
no, que cierren bien puertas y venta-
nas porque todos tenemos responsa-
bilidad en la materia y es necesario re-
forzar las medidas de autocuidado. 

 
Reporte policial 

En la semana pasada del 4 al 10 de 
marzo de 2024 se registraron 17 casos 
de Robos de Objeto de o desde Vehí-
culos, donde pueden estar clasifica-
dos casos de “pulgazos” en semáforos 
o también a vehículos estacionados, 
o bien la sustracción de partes de un 
auto como ruedas o tapabarros.  

En lo que va del año se han registra-
do 115 casos en el territorio corres-
pondiente a la Primera Comisaría de 
Concepción que comprende a la zona 
céntrica de la ciudad. En la Segunda 
Comisaría también hay 9 casos regis-
trados en la última semana, y 94 de-
nuncias de este tipo en lo que va del 
año. Todo esto de acuerdo al sistema 
STOP de la entidad policial. 

Sobre las denuncias desde Comu-
nicaciones de Carabineros señala-
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resultaron detenidas durante 
esta semana por los robos a 
vehículos en el sector de la 
Remodelación Paicaví.  

personas 
2

Samu Concepción 
contará con dos 
nuevas ambulancias

El Servicio de Salud Concep-
ción contará con dos nuevas am-
bulancias avanzadas de traslado 
para el Servicio de Atención Mé-
dica de Urgencia (SAMU) Con-
cepción. La inversión realizada 
por el Ministerio de Salud, permi-
tirá renovar dos móviles que ya 
cumplieron su vida útil, brindan-
do de mayor comodidad y seguri-
dad en el traslado de pacientes de 
la Red Asistencial. 

En este marco, el director del 
Servicio de Salud Concepción 
(SSC), Víctor Valenzuela, indicó 
que “hoy estamos entregando dos 
ambulancias que son de vital im-
portancia para el manejo de pa-
cientes críticos que resultan afec-
tados en un accidente, en un in-
cendio o una zona de catástrofe. 
Nosotros hemos visto que nuestra 
región en general y Samu ha hecho 
un trabajo espectacular, no sola-
mente en los incendios, sino que 
en el rescate de las víctimas de al-
gún tipo de accidente. Por eso, 
queremos que puedan llegar de 
manera rápida, eficaz y eficiente. 
Y para eso tenemos una estrategia 
bastante amplia”. 

La inversión considera un mon-
to de más de $180 millones para la 
compra de estos dos vehículos de 
marca Mercedes Benz con tracción 
4×2, completamente equipados 
para la atención prehospitalaria, 

 FOTO: CEDIDA 

lo que incluye una bomba de aspi-
ración portátil, un balón de oxíge-
no, laringoscopio, kits de inmovili-
zación, camilla con tren de aterri-
zaje y un maletín de procedimiento 
de vías aéreas entre otros equipos, 
explicó el representante del SSC. 

Por su parte, la delegada presi-
dencial Biobío, Daniela Dresdner, 
manifestó que “estas son muy bue-
nas noticias para la salud pública 
de nuestra región. Tener las herra-
mientas que necesitan los equipos 
para atender a la gente y estar lle-
gando donde se necesita. Esto per-
mite cubrir las brechas que exis-
ten para esta atención rápida, 
oportuna y de calidad, que es jus-
tamente uno de los objetivos que 
nos ha planteado el Presidente 
Gabriel Boric”. 

La tripulación de estos vehícu-
los de emergencia está compues-
ta por conductor profesional y un 
técnico paramédico. 

Claudio Muñoz, es uno de los 
conductores profesionales que se 
desempeñará en los nuevos vehí-
culos de atención prehospitala-
ria. Preguntado por su experiencia 
al volante de equipos de emergen-
cia declaró que “ser conductor del 
Samu es una gran responsabili-
dad, ya que nosotros, conducimos 
para proteger la vida tanto de los 
pacientes como del personal con 
el que nosotros trabajamos”.

FOTO: CEDIDA

ron que “es importante y el llamado 
que siempre realiza Carabineros es 
que se efectúen las denuncias en las 
unidades ya que de esa forma se pue-
de tener una visión de los territorios 
donde están ocurriendo delitos. De 
ese modo gestionar y focalizar los 
servicios policiales preventivos, de 
fiscalización hacia esos sectores”.  

 
Remodelación Paicaví 

El sector de la Remodelación Pai-
caví sufrió varios de estos episodios 
en los últimos días. 

La presidenta de la Junta de Vecinos 
del sector, Rosana Neiman, comentó 
que ella se ha ido informando a través 
del WhatsApp vecinal y que ha podi-
do observar como existió un claro au-
mento en las últimas semanas.  

“El problema es que los edificios no 
tienen estacionamiento resguarda-
do con cierres perimetrales, entonces 
ahí es el problema porque los autos 
prácticamente quedan fuera de los 
edificios, hay muchos edificios que 
ahora están poniendo cierres peri-
metrales debido a la delincuencia”, in-
dicó Neiman. 
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El Castaño  
de O’Higgins 

EN QUILLECO

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

La Hacienda Las Canteras fue 
heredada con el traspaso de 
Ambrosio O’Higgins. Este había 
llegado a la Provincia de Biobío en 
1804. Ahí se conserva el árbol 
símbolo del lugar.

EL HISTÓRICO 
castaño.

EL BUSTO de Bernardo 
O´Higgins.

FRONDOSA vista 
del recinto.

PINTURAS con aves 
típicas del sector.

Ciudad
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Invertirá Senda en el 
programa Trabajar con 
Calidad de Vida al que 
postuló el Hospital Regional 
en enero.

Cerca de $30 
millones

espacios laborales son la 
falta de reconocimiento, 
sobrecarga de tareas, largos 
turnos o clima ocupacional 
negativo, según el programa 
Trabajar con Calidad de Vida.

Factores de riesgo 
de consumo en  

Senda realizará 
intervención en el 
Hospital Regional por 
consumo de drogas

PROCESO SE PROLONGARÁ DURANTE DOS AÑOS 

“He visto colegas fumando mari-
huana en los recovecos de la mor-
gue, otros que llegan con olor a tra-
go todas las mañanas y también 
hay quienes abusan de los tranqui-
lizantes. Creo que todo esto se da 
porque la gente está muy estresada 
y no sabe cómo lidiar con los proble-
mas”, afirmó Yessica, técnico para-
médico del Hospital Guillermo 
Grant Benavente, quien prefiere no 
revelar su identidad completa. 

Es que el consumo de sustancias 
ha sido ya identificado por parte de 
la institución y ante eso es que el 
Servicio Nacional para la Preven-
ción y Rehabilitación del Consumo 
de Drogas y Alcohol (Senda) lleva-
rá a cabo una intervención en el re-
cinto médico. 

Claudio Baeza, director del Hos-
pital Regional, aseveró que “el  con-
sumo perjudicial de alcohol y dro-
gas está siendo un problema en 
nuestro establecimiento”, y agregó 
que es algo que se debe enfrentar. 

Precisamente, para combatir la 
problemática es que se firmó un 
convenio con Senda. Así la entidad 
realizará durante 2 años un traba-
jo en el centro hospitalario con el fin 
de “cuidar a los funcionarios y pre-
venir el consumo perjudicial de al-
cohol y drogas, además de apoyar el 
tratamiento de los funcionarios que 
están teniendo este problema”, co-
mentó Baeza. 

Dicha intervención, según expli-
có Bayron Martínez, director re-
gional de Senda, efectuada a través 
del programa Trabajar con Cali-
dad de Vida, que impulsa a que di-
rectivos y trabajadores, tanto pú-
blicos como privados, creen políti-
cas de autocuidado y prevención 
del uso de sustancias dentro de los 
espacios laborales, derivando en 
una mejor calidad de vida. “El con-
sumo de drogas es algo transversal 
en toda la sociedad y lo mismo ocu-
rre en los espacios laborales. No se 
trata sólo de drogas ilícitas, sino de 
las lícitas como el alcohol y medi-
camentos”, dijo. 

En abril parte diagnóstico de la 
población hospitalaria que se extenderá 
por 6 meses. Luego a través de un 
equipo multidisciplinario se abordará la 
situación que reconocen funcionarios.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En ese contexto, Martínez seña-
ló que el Regional, postuló en ene-
ro al programa para actualizar sus 
políticas internas de trabajo “Y nos 
evidenció algún tipo de consumo 
dentro de sus trabajadores, y preo-
cupación de cómo abordarlo  (...) 
Aportaremos con estrategias pre-
ventivas, planes de acción para 
construir de una política de cuida-
dos que reduzca los niveles de con-
sumo, mejore la productividad y 
calidad de vida de los trabajadores, 
y a disminuir el ausentismo laboral”, 

aseveró y agregó que realizarán un 
acompañamiento de dos años a la 
institución. 

El presidente de la Fenats, Adol-
fo Becar, celebró la firma del conve-
nio, pues, según dijo, a nivel nacio-
nal hay cientos de personas afecta-
das por problemas de salud mental 
que redundan en el consumo de al-
cohol y drogas. 

Aseveró que el hospital es muy re-
presentativo de la población y como 
tal, tendría problemas de consumo 
dentro de sus instalaciones, situa-

ción que se debería a que  los funcio-
narios están altamente estresados, 
con una gran cantidad de pacientes 
que deben ser atendidos a diario 
(20 mil aproximadamente).  

La gente “está muy estresada y 
cansada. No olvidemos que el estrés 
se arrastra desde la pandemia. Te-
nemos funcionarios con depresión, 
estrés, crisis de pánico e intentos de 
suicidio, pero nos falta apoyo en sa-
lud mental y reconocimiento del 
trabajo,  todo eso y las altas exigen-
cias derivan en un mayor consumo 
de drogas y alcohol”, aseguró. 

El último estudio de población 
general del Senda indica que un 
10% de la población consume ma-
rihuana, mientras que el alcohol 
bordea el 40% y de este último indi-
cador, el 25% tiene consumo riesgo-
so de alcohol. “Esto se puede extra-
polar a las instituciones laborales 
(...) esos consumos se podrían refle-
jar en la población de funcionarios 
del hospital porque esas cifras se 

reflejan en la población general”, 
aseveró el director de Senda.  

 
El proceso 

La intervención partirá en abril 
con la creación de un equipo coor-
dinador para generar acuerdos con 
los funcionarios, gremios y  directi-
vos, para facilitar la gestión del pro-
grama en el hospital. 

Luego de ello, acotó Martínez, se 
realizará una encuesta a una mues-
tra de 400 funcionarios, que en 6 
meses entregará un diagnóstico de 
la situación, evaluación con la que 
se abordará  la problemática con un 
equipo de 14 profesionales, la mayo-
ría psicólogos, que  apoyen a los 
funcionarios que, voluntariamente, 
participen de la iniciativa.  

El director del Regional, recalcó 
que el abordaje será integral, que no 
buscan sanción social ni administra-
tiva, sino apoyar a los funcionarios en 
el proceso que harán con  Senda.  

Agregó que además del diagnós-
tico contará con una política que in-
cluirá promoción y prevención, que 
se realizarán charlas, capacitación 
y “seguimiento a los casos que he-
mos detectado al interior del esta-
blecimiento, en la intervención en 
los servicios”. Agregó que el aporte 
de Senda permitirá también apor-
tar en el tratamiento que algunas 
personas puedan requerir. 

Adolfo Becar manifestó que ante 
el complicado panorama que se vive 
en el Regional, el trabajo de Senda 
permitirá a la comunidad del centro 
de salud recibir un apoyo en salud 
mental que, hasta ahora, no tienen.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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TRAS CARTA FIRMADA POR 68 PREMIOS NÓBEL

Por Jorge Enríque z Carrera 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hay preocupación en el mundo cien-
tífico de Argentina por el presupuesto 
para el área Ciencia y Tecnología, tras 
la llegada del Presidente Javier Milei. Se 
plantea que no hay un aumento de re-
cursos respecto del 2023, y con el esce-
nario de alta inflación que existe hoy, 
impactará en el mundo de la investiga-
ción y en todo lo que conlleva. 

Esta desazón se evidencia, por ejem-
plo, en una carta firmada por 68 pre-
mios Nóbel en la cual, entre otros argu-
mentos, manifiestan que “el sistema 
científico argentino se acerca al preci-
picio (…) Vemos con preocupación la 
eliminación del Ministerio de Ciencia 
y Tecnología, el despido de empleados 
administrativos del Conicet y otros 
institutos en todo el país, y la termina-
ción anticipada de muchos contratos 
el próximo mes”. 

La inquietud la aborda a fondo en 
una entrevista con Diario Concepción 
el investigador de la Universidad Nacio-
nal de la Plata y Dr. en Física, Gabriel 
Bilmes, quien detalla la compleja rea-
lidad que se palpita en ese ámbito, y 
también en otros, en el país vecino. 

En su mirada personal, Bilmes seña-
la que su obligación es generar espacios 
de resistencia que permitan evitar que 
se produzca el menor daño posible en 

“Es un verdadero 
cientificidio”: 

investigador 
argentino, Gabriel 

Bilmes, y escenario 
de la ciencia 

bajo el mandato 
de Javier Milei

FOTO:COMISIÓN DE INVESTIGACIONES CIENTÍFICAS 

Dr. en Física y director de la Revista Ciencia, Tecnología y 
Política de la Universidad Nacional de la Plata detalla 
complejo escenario que vive el mundo científico en 
Argentina, tras el reciente cambio de gobierno.

ción, porque eso es lo que se está disol-
viendo, es lo que se está destruyendo. 
Por lo tanto, las tareas que se nos pre-
sentan en primer lugar son, como todo 
el resto de los ciudadanos, resistir de-
fendiendo los espacios, los derechos 
fundamentalmente, y las capacidades. 

-¿A qué se refiere con capaci-
dades? 

Las capacidades que ha alcanzado 
la Argentina en diversos ámbitos, y que 
son las que le permiten la posibilidad 
en un futuro, si esta situación cambia, 
producir un proceso de industrializa-
ción, de desarrollo, de crecimiento 
como país. Esto es entonces, en el mar-
co del panorama general, la primera ta-
rea es resistir y defender derechos y 
capacidades.  

-Y. luego… 
Construir una alternativa política 

que pueda enfrentar este dilema que 
nos propone el neoliberalismo, con 
una alternativa que pueda incluir al 
conjunto de la sociedad, que sea con 
justicia social, que sea con soberanía, 
que sea con igualdad, con derechos, y 
esa alternativa hoy no existe. Hay un cli-
ma en la sociedad de mucha indigna-
ción, pero esa indignación no se está 
transformando todavía en acción. Lo 
que hay es mucha bronca, mucha in-
dignación, no solo en quienes no lo vo-
taron, sino que empieza a ocurrir en 

GABRIEL BILMES, 
investigador de la U. 
Nacional de la Plata,

su área, incluso considerando el futu-
ro, a las próximas generaciones. “A esta 
altura de mi vida, si tengo que estar en 
la calle, estaré en la calle. Y si no, defen-
diendo lo que hemos hecho, desde el lu-
gar en el que pueda”, explica Bilmes. 

-¿Qué significa para usted lo 
que vive el mundo científico en 
Argentina?  

En primer lugar, desde que comen-
zó el gobierno de Javier Milei, la Cien-
cia y la Tecnología están sufriendo un 
ataque brutal. Esto forma parte, en 
todo caso, de una situación más com-
pleja del sufrimiento que está tenien-
do el pueblo argentino. Porque este 
gobierno está atacando directamente 
a los trabajadores, a los jubilados, a los 
empleados estatales, de una manera 
que no se había visto antes. Las medi-
das que han impactado con mayor in-
mediatez y dureza en el sistema cien-
tífico tecnológico están relacionadas, 
en primer lugar, con la disminución 

presupuestaria, los despidos y la in-
certidumbre que afecta al personal en 
general. Se suma a esta situación que, 
a más de tres meses de haber asumido 
el gobierno, no hay conducción, con or-
ganismos que aún están acéfalos. Esto 
tiene repercusiones negativas en la ad-
ministración cotidiana de las activi-
dades de Ciencia y Tecnología. Pode-
mos decir que se está produciendo un 
desguace institucional.  

-¿Por qué lo señala de esa manera? 
El Ministerio de Ciencia y Tecnolo-

gía e Innovación, ahora se ha conver-
tido en una Subsecretaría de Ciencia y 
Tecnología. La agencia de I+D, que es 
el principal organismo de financia-
miento, no tiene dirección, no tiene ti-
tular a cargo. El presupuesto para Cien-
cia y Tecnología de este año es menor 
al 50% del presupuesto que tuvimos el 
año anterior. Que, si se contempla la in-
flación, más allá de que se mantiene es-
tanco, con relación al año anterior, es 

imposible, por ejemplo, que las uni-
versidades o los laboratorios o los ins-
titutos puedan funcionar más allá de 
la mitad del año. Privatizaciones, inter-
venciones, precarización, despidos, 
ajustes, vaciamientos, incertidumbre 
y emigración son términos que se han 
vuelto en el ambiente científico pala-
bras habituales. Por eso lo que nosotros 
decimos es que lo que está ocurriendo 
en el país, en el área de ciencia y técni-
ca, es un verdadero cientificidio.  

-Y bajo ese diagnóstico, ¿cuál será 
la reacción o habrá alguna?  

Lo que hay que tener claro es que la 
ciencia no se salva sola. No hay posibi-
lidades de modificar esta situación si 
no es con el conjunto del pueblo, de la 
sociedad, que está sufriendo en dife-
rentes ámbitos situaciones extremada-
mente similares a lo que ocurre con la 
Ciencia y la Tecnología. Es decir, lo que 
está en juego en este momento en la Ar-
gentina es el futuro del país como na-
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-Por otro lado, también hay histo-
ria, como las manifestaciones socia-
les detonadas por el “corralito” a 
principios de la década del dos mil, 
que determinaron un giro político 
en su país, ¿qué tan cerca están de 
un escenario similar? 

Esa pregunta es la que se hace una 
buena parte de la sociedad argentina, 
y que nos hacemos quienes estamos 
muy preocupados por lo que está pa-
sando, cuál es la capacidad de aguan-
te que tiene la sociedad frente a este 
avance brutal en términos económicos 
y sociales, y no está claro eso. Por aho-
ra lo que prima, como te decía al prin-
cipio, es un estado de desconcierto, de 
tristeza, de indignación en mucha gen-
te, de frustración en una parte de los vo-
tantes, que empieza a notarse en una 
parte de los votantes que apoyaron a 
este gobierno y que se sienten engaña-
dos porque han descubierto que las 
castas son ellos, la casta es la clase me-
dia, digamos, y no los políticos.  

-¿Qué puede pasar y cuándo pue-
de pasar?  

Es difícil de prever. El conflicto más 
importante que se presenta en este 
momento no es solamente que la gen-
te reaccione en forma más masiva, de 
hecho, está habiendo muchas movili-
zaciones, se difunde poco esto, sino 
cómo se canaliza políticamente eso 
con una alternativa que pueda superar 
la grave crisis económica y social que 
está viviendo el país. Y eso está en cons-
trucción. Entonces, es difícil prever. 
Hay un grado de ansiedad en mucha 
gente y de deseo, pero que no necesa-
riamente responde a la realidad. Los 
tiempos son más complejos. 

-¿Dónde están las personas que 
deberían estar, la oposición, por 
ejemplo, que tenían poder político 
antes, para poder hacer frente a lo 
que ocurre hoy? 

Salvo una parte minoritaria de los 
dirigentes políticos, el resto está con 
la teoría del submarino. Están abajo, 
escondidos abajo, cada tanto sacan 
el periscopio a la superficie para ver 
qué está ocurriendo y si pueden inci-
dir lo hacen. Hay desconcierto, hay un 
grado de desorden en la oposición 
bastante importante, que no se cana-
liza. Hay quienes, sin decirlo, y de al-
guna manera simpatizan con algunas 
de las ideas, no todas obviamente, 
pero con algunas de las ideas que 
propone este gobierno. Es una diri-
gencia política que no supo enfrentar 
y resolver, sobre todo la que está aso-
ciada al gobierno anterior. Cometió 
una gran cantidad de errores y de-
fraudó a la sociedad en muchos as-
pectos. Y eso es, la sociedad de algu-
na manera castigó eso. Mucho del 
voto Milei fue voto bronca. Está fal-
tando una dirigencia política que le 
ponga freno efectivo y que se juegue 
en la defensa del Estado, de la Nación, 
que es lo que está en juego.

una parte de los votantes, que se sien-
ten defraudados, porque algunas de 
las cosas que están ocurriendo ni si-
quiera son las que se prometieron. 

 
Retroexcavadora 

-Han pasado menos de 6 meses 
desde que asumió Milei y aquí en 
Chile hace unos años se acunó la 
frase “pasar retroexcavadora”, ¿en 
tan poco tiempo se ha producido 
eso en Argentina? 

La política es brutal y el ataque es co-
tidiano, sistemático, a los más elemen-
tales derechos, desde comedores que 
no reciben comida, desde gobernado-
res que no reciben dinero para poder 
desarrollar su labor. Hay una violación 
de la Constitución permanente, por lo 
que está en juego también la democra-
cia, en términos de anulación de leyes 
por decreto y en términos de no apli-
cación de leyes que han sido aproba-
das. En Ciencia y la Tecnología el tema 
del desfinanciamiento está violando 
una ley que se votó por unanimidad 
hace un par de años, la Ley 27.614, que 
establece el incremento progresivo y 
sostenido del presupuesto nacional 
destinado a Ciencia y Tecnología, que 
preveía un incremento anual para al-
canzar el 1% en el 2030. No se está apli-
cando y un ejemplo concreto de una 
violación de las atribuciones.  

-¿Por qué el ataque a Ciencia y 
Tecnología? 

Ustedes habrán escuchado algunas 
explicaciones, como por ejemplo que 
estos sectores, y en particular Milei, 
tienen una animadversión a la ciencia 
como parte de un fenómeno mundial 
en el que prima el culto a la ignorancia, 
al pensamiento mágico, al rechazo de 
todo lo intelectual, y que son aspectos 
que son aprovechados y promovidos 

por el neoliberalismo de derecha. 
Otros piensan que, como parte del 
ajuste brutal que se está produciendo 
a toda la sociedad, la reducción del gas-
to público en Ciencia y Tecnología se 
hace porque la ciencia que se hace no 
le sirve a la sociedad, y lo que debe ocu-
rrir es que este financiamiento debe es-
tar en manos privadas. Algunos de es-
tos argumentos que pueden ser parte 
de las razones que esgrime el gobier-
no para este brutal cientificidio que es-
tamos viviendo, pueden tener algún 
grado de presencia en algunos de los 
funcionarios y en el propio Milei. De 
hecho, por ejemplo, una diputada de 
las más importantes grita a los cuatro 
vientos que la tierra es plana. Pero se-
ría anecdótico quedarse exclusiva-
mente en estos aspectos que, insisto, 
están presentes, forman parte del ata-
que que se da a la ciencia. 

 -¿Y lo de fondo qué es entonces?  
Lo de fondo es que esta gente vino 

a destruir el Estado desde adentro. Y 
para ello se proponen eliminar de raíz 
la identidad y las capacidades acumu-
ladas por el Estado argentino a lo lar-
go de su historia en materia de leyes y 
derechos laborales, educación y salud 
pública, ciencia y tecnología, política 
previsional, entre otras, con el objeti-
vo de que sea imposible, o al menos 
muy difícil, que si el péndulo cambia, 
es decir, si en algún momento esta si-
tuación cambia y asume, como ha ocu-
rrido en los últimos años, un gobierno 
que tiene otra mirada, una mirada de 
desarrollo más industrialista, estas ca-
pacidades que tiene la Argentina no se 
puedan reconstruir y esos derechos 
no vuelvan a ponerse en práctica. Esto 
es esencial. En concreto, el ataque al 
sistema científico tecnológico es el 
ataque a sus capacidades que cuesta 

muchísimo desarrollar, porque la for-
mación de los profesionales o de las ca-
pacidades científico-tecnológicas lle-
van años. Entonces, y esto es un tema 
de negocios.  

-Entonces, ¿para ud. esa sería la 
clave de fondo? 

Destruir la universidad pública sig-
nifica dejar de formar profesionales, 
sobre todo ingenieros, geólogos y quí-
micos capacitados para manejar un 
proceso de industrialización y desarro-
llo. Destruir las capacidades en biotec-
nología, energía nuclear, satélites y 
energías no convencionales significa 
dejar el camino libre a las multinacio-
nales farmacéuticas como Pfizer, As-
traZeneca y otras para que puedan 
acceder al mercado argentino y para 
que el país no sólo ya sea solo o asocia-
do a otros países, esto es una posibili-
dad que estuvo presente en los últimos 
años, pueda ser un posible competidor 
mundial y sobre todo con impacto en 
la región. Si se destruyen esas capaci-
dades, no sólo la Argentina no va a 
producir vacunas u otros productos 
que durante la pandemia fueron muy 
importantes, sino que va a tener que 
estar sometida a las multinacionales 
que lo fabrican. Acá hay una política 
deliberada de destruir las capacidades 
del Estado para poder hacer negocios 
que duren, no una transición, que du-
ren mucho tiempo y que ese proceso 
sea, impida la posibilidad de tener, de 
que el Estado pueda desarrollar este 
tipo de tecnologías con valor agrega-
do, que puedan competir con estos 
espacios.  

-Respecto de derechos sociales, 
acceso a la salud, gratuidad de la 
educación, sobre todo en la educa-
ción superior, ¿también el panora-
ma es complejo?  
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Vienen por eso. Aquí hay un doble 
negocio. Por un lado, lo que puede 
implicar el análisis que hacía recien-
temente, pero también, y ustedes lo sa-
ben, estos sectores ven a la educación 
como un negocio, no lo ven como un 
derecho, no lo ven como una necesi-
dad social. Por lo tanto, lo único que 
prima ahí es el espíritu de ganancia, 
entonces la tradición, la identidad que 
caracteriza a la Argentina de educa-
ción pública, de un régimen previsio-
nal que fue, con todas sus contradic-
ciones, de los más avanzados de Amé-
rica Latina, hablo de los jubilados, del 
sistema de jubilaciones, que intentó 
ser destruido con las AFJP, pero que no 
pudieron y que volvió a ser, a recupe-
rarse y a ser público muy eficiente-
mente, un sistema de salud que con to-
das las limitaciones y contradiccio-
nes, que son muchas y muy 
discutibles, tiene una cobertura casi 
única en el mundo. No sólo lo vemos 
con preocupación, sino que esto es lo 
que está en definitiva en juego, el lugar 
que tienen estas capacidades y esta 
identidad como parte de una estruc-
tura del Estado, de un Estado nacional, 
que tiene que ver con una historia de 
muchísimos años de construcción, 
esto no se hizo de un día para el otro, 
y eso es efectivamente lo que está en 
peligro en este momento. 

asume como Presidente en 
Argentina, Javier Milei.
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95% de las conchas de las navajuelas, como de 
otros moluscos, están compuestas por el 
biomineral carbonato de calcio.

Innovación local potencia el 
desarrollo sostenible de Tubul 
de la mano de la navajuela

EL CIPA DESARROLLA TRABAJO AL ALERO DE UN PROYECTO FIC-R

A 20 minutos en vehículo desde la 
capital provincial de Arauco y a 71 ki-
lómetros de Concepción está Tubul, 
localidad costera frente al Golfo de 
Arauco y cuyos mares proveen a la vi-
tal navajuela.  

Es el recurso cuya extracción prác-
ticamente sustenta a esta caleta que 
concentra un alto porcentaje dentro 
de la captura nacional del molusco. 
Pero, su procesamiento se asocia a un 
impacto socioambiental y sanitario al 
terminar con sus conchas como de-
secho, que se acumulan y descompo-
nen en sectores aledaños para de-
sencadenar distintos problemas den-
tro del territorio y a su comunidad. 

“Lamentablemente, los pescado-
res no tienen ni conocen alternativas 
para gestionar el residuo y descartan 
la concha en las proximidades de si-
tios de procesamiento, generando 
un grave problema de salubridad 
dada la atracción de moscas, aves ca-
rroñeras y roedores. Además, neutra-
liza otras actividades como el turis-
mo y la gastronomía”, manifestó el 
doctor Claudio Toro, director del 
Centro de Investigación en Políme-
ros Avanzados (CIPA), quien es lí-
der de una iniciativa basada en el co-
nocimiento científico y la tecnología 
local que está buscando cambiar 
una preocupante realidad para po-
tenciar la economía, desarrollo sos-
tenible y bienestar de Tubul. 

 
Más valor local 

Se trata del proyecto “Producción 
de carbonato de calcio desde con-
chas de moluscos”, financiado por el 
Gobierno Regional del Biobío a través 
del Fondo de Innovación para la Com-
petitividad Regional (FIC-R) y con el 
que se estima beneficiar a 3 mil per-
sonas. El trabajo comenzó en 2022 y 
colaboran la Municipalidad de Arau-
co y agrupaciones de Caleta Tubul. 

El objetivo es dar valor a las con-
chas de navajuelas, convirtiéndolas 
en un producto comercial útil para 
la agricultura e industria química, 
evitando que se elimine como basu-
ra y así el impacto socioambiental 
asociado, explicó el doctor Toro. En 
concreto, precisó, la solución pro-
puesta es utilizarla para producir 
carbonato de calcio. 

Para ello se considera instalar una 
planta piloto de pequeña escala para 
la producción de carbonato de cal-
cio a cargo de los propios pescado-
res artesanales y cocedores de nava-
juela. De hecho, con este fin consti-
tuyeron a la cooperativa “Caltubul” 
en septiembre de 2023, en miras a di-
versificar su actividad y aumentar los 
ingresos económicos a partir del 

Y su diversidad de propiedades, 
funciones y aplicaciones le vuelve 
altamente requerido por varias in-
dustrias, sostuvo. Por ejemplo, se 
emplea en suelos para  la neutraliza-
ción del pH ácido. 

En ese contexto, el científico con-
tó que “previamente CIPA ha traba-
jado en proyectos para la generación 
materiales adsorbentes, capaces de 
remover metales pesados desde 
aguas residuales, que han sido sinte-
tizados con carbonato de calcio pro-
venientes de conchas de moluscos”.  

Ahí  el impulso al proyecto FIC-R, 
basado en resultados del trabajo del 
centro que nació en 2003 al alero del 
Gobierno Regional y las universida-
des del Bío-Bío (UBB) y de Concep-
ción (UdeC), estando alojado en la 
UBB y con la UdeC dentro de su go-
bierno corporativo. 

El recurso es sustento de la localidad de Arauco, pero deja 
como residuo a conchas que provocan impacto 
socioambiental. La solución es usar un desecho para 
producir carbonato de calcio, altamente demandado por 
varias industrias. 

mismo recurso. 
La planta alcanza una capacidad 

de producción de 350 kilos de carbo-
nato de calcio por hora, permitien-
do a los productores locales generar 
un modelo de negocio con beneficios 
económicos y mejorar la calidad de 
vida de su comunidad, potenciando 
otras actividades como el turismo y 
la gastronomía. 

“El proyecto sin duda impactará 
de diversas formas en nuestra zona, 
pero principalmente generará be-
neficios ambientales al utilizar un 

producto que considerábamos ante-
riormente como un residuo y junto 
con eso podremos generar trabajo a 
nivel local, gracias a la ampliación del 
uso comercial que tendrán las con-
chas de navajuelas”, manifestó Ro-
drigo Mansilla, presidente de la co-
operativa Caltubul. 

 
Sustento científico 

Claudio Toro, doctor en ingeniería 
química, explicó que las evidencias 
demuestran que las conchas de mo-
lusco son ricas en carbonato de cal-

cio; las de navajuelas se componen 
casi en 95% de éste. 

Es un biomineral que destacó por 
su capacidad de cumplir diversas 
funciones gracias a sus propiedades 
químicas y físicas, especialmente el 
color, la dureza y la resistencia me-
cánica. Por consiguiente “es utiliza-
do en la fabricación de cemento y cal, 
como fundente metalúrgico, como 
enmienda calcárea y nutriente, 
como absorbente de gases y como 
carga y blanqueador, entre otras apli-
caciones”, relevó. 
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PESCADORES Y COCEDORES DE 
NAVAJUELA EN TUBUL estarán a cargo 
de operar una planta piloto para producir 
carbonato de calcio desde las conchas.
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ALERTA EN EL DÍA INTERNACIONAL DEL RIÑÓN

Alza de la 
insuficiencia 
renal: impacto 
letal que hoy 
tienen los 
estilos de vida
Diabetes, hipertensión, obesidad, 
tabaquismo y uso indiscriminado de 
fármacos son factores de riesgo de la 
patología que cada día afecta a más 
personas, y se pueden reducir o evitar la 
educación y consciencia como base.

La última Encuesta Nacional de 
Salud (ENS) reveló que más del 12% 
de la población padece diabetes y 
que la prevalencia de hipertensión 
arterial supera el 27%. Son cifras 
que reflejan un incremento de am-
bas enfermedades crónicas no 
transmisibles, de relación directa 
con los estilos de vida y asociadas al 
desarrollo otras afecciones por el 
deterioro orgánico de su progreso. 

Es el caso de los riñones con sus 
vitales funciones. Es que así que el 
aumento de personas diabéticas e 
hipertensas permite explicar la ma-
yor incidencia de la compleja enfer-
medad o insuficiencia renal que se 
ve a través de los años, advirtió la 
doctora Alicia Fernández, nefrólo-
ga de Clínica Biobío, porque afirmó 
que “diabetes e hipertensión son 
sus principales factores de riesgo”.  

Otros importantes factores de 
riesgo de esta patología son obesi-
dad y  tabaquismo, también con 
alta prevalencia, junto con el uso 
inadecuado de fármacos como son 
los de venta libre y que se utilizan de 
forma automedicada e indiscrimi-
nadamente.   

En efecto, va empeorando la si-
tuación como problema de salud 
pública, por la urgente necesidad de 

abordaje y grandes impactos de la 
grave afección a los riñones que 
puede darse en forma aguda, pero 
principalmente es crónica y en gran 
parte de los casos se detecta en fa-
ses avanzadas. 

Ante ese contexto se hace cru-
cial avanzar en educación y con-
cientización a la población para 
promover la salud renal y prevenir 
patologías o diagnosticar precoz-
mente, siendo los esenciales retos 
por los que cada segundo jueves de 
marzo se conmemora el Día Inter-
nacional del Riñón. 

 
Problema de salud pública 

Según datos de la Sociedad Chi-
lena de Nefrología (Sochinefro), más 
del 15% de los mayores de 40 años 
vive con enfermedad renal crónica 
(ERC) y es parte del Auge-GES que 
destina el 20% de su presupuesto a 
financiar el vital tratamiento que se 
requiere en las etapas avanzadas 
para abordar sus más graves conse-
cuencias. 

Las manifestaciones de insufi-
ciencia renal tienen que ver con la 
función de los vitales riñones que 
son “controlar el equilibrio del agua 
en el organismo, además de elimi-
nar sustancias importantes aporta-
das por la alimentación y por el me-
tabolismo”, precisó la doctora Fer-

“Si esta patología progresa, si no 
se controla adecuadamente y no se 
manejan los factores de riesgo, el ri-
ñón pierde definitivamente su fun-
ción. Y los pacientes tienen que lle-
gar a una terapia de sustitución re-
nal como son la diálisis en sus 
distintas formas y el trasplante re-
nal, provocando mayor morbilidad 
y mortalidad en la población”, advir-
tió la nefróloga. 

Existe la diálisis peritoneal y la he-
modiálisis, las que se deben realizar 
frecuentemente. Según la Sochine-
fro la Región del Biobío es la terce-
ra con mayor cantidad de personas 
bajo hemodiálisis, más de 2 mil, 
siendo superada por la Metropoli-
tana y la de Valparaíso.  

En el caso del trasplante renal, 
en Chile se hacen más de 300 pro-
cedimientos, pero  son cientos más 
las personas en lista de espera al 
estar la falta de donantes como 
principal limitante. 

 
Hábitos que protegen 

Todo lo expuesto demuestra que 
lo más costo-efectivo para la salud 
pública y el ideal para resguardar el 
propio bienestar es promover esti-
los de vida saludable, idealmente 
desde etapas tempranas, aunque 

nunca es tarde para generar cam-
bios que siempre traerán benefi-
cios. Estos apuntan a reducir o evi-
tar factores de riesgo modificables 
y tiene impacto integral en la pro-
tección y prevención de varias afec-
ciones como obesidad, diabetes, hi-
pertensión y daño renal. También 
son clave en su control. 

La nefróloga Alicia Fernández en-
fatizó que se debe mantener una 
dieta variada y equilibrada, donde 
deben protagonizar los alimentos 
naturales y comidas caseras en por-
ciones adecuadas, limitando la in-
gesta de sal. También hay que man-
tener al organismo hidratado, ideal-
mente con agua natural, o bien con 
infusiones sin azúcar añadida. Ade-
más hay que realizar actividad físi-
ca de forma regular y relevó lo vital 
de evitar usar medicamentos que 
no están debidamente indicados 
por un profesional de la salud. 

“En personas con enfermedad re-
nal se recomienda favorecer la ac-
tividad física, cuidar sus patologías 
de base como hipertensión y diabe-
tes, y tomar los medicaciones como 
corresponde”, cerró.
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se dedican para abordar los 
tres tratamientos de 
sustitución renal que 
requiere la ERC avanzada. 

de recursos del GES
20%

15% DE MAYORES DE 40 AÑOS en Chile vive con enfermedad renal crónica. 

nández. Y los síntomas  se expresan 
según la etapa de una enfermedad 
que en sus inicios puede pasar de-
sapercibida. 

Al respecto contó que “los pa-
cientes con insuficiencia renal pue-
den sufrir sobrecarga de volumen al 
no poder eliminarse adecuadamen-
te el agua, que se manifiesta por 
edema de extremidades y en su gra-
do más avanzado dificultad para 
respirar”.  Además,  “puede haber 
compromiso del  estado general,  
anemia, decaimiento, anorexia, 
náuseas, vómitos y compromiso del 
sensorio en estados avanzados. Esto 
es producto de que no se eliminan 
adecuadamente las toxinas genera-
das en el organismo”, resaltó. 
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SEGÚN CIFRAS DEL MINISTERIO DEL TRABAJO

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

A partir de abril, de acuerdo con la 
Ley de 40 horas, las empresas de todo 
el país, y naturalmente de la región del 
Biobío, deberán cumplir con la re-
ducción de la jornada de 45 a 44 ho-
ras semanales. 

En este contexto, a la fecha, en Bio-
bío 2 cada 10 firmas cuentan con Se-
llo 40 horas implementado por el Mi-
nisterio del Trabajo y Previsión Social, 
según indicó Sandra Quintana, sere-
mi del ramo en la zona. 

Vale recordar que a nivel regional 
existen más de 110 mil empresas. 
Aquellas que no cuentan con el Sello 
no necesariamente no han puesto en 
práctica el horario laboral menor a 45 
horas semanales. 

Es que lo anterior era concedido 
por la autoridad mediante una pos-
tulación por parte del particular, don-
de además se debían cumplir una lis-
ta de requisitos como tener a lo me-
nos al 80% de los trabajadores y 
trabajadoras con una jornada ordina-
ria que no supere las 40 horas y que 
no sea menor a 30 horas semanales. 

 
Multas 

Con la puesta en marcha de la nue-
va normativa uno de los puntos de 
atención es la fiscalización. 

En cuanto a las multas contem-
pladas que se aplican a la reducción 
de la jornada laboral, estas tienen un 
rango de montos por cantidad de tra-
bajadores y categoría de las faltas. 

Así, por tamaño de empresas, se 
distinguen en Micro que van de 1 a 9 
trabajadores en que las multas son de 
3 Unidades Tributarias Mensuales 
(UTM); Pequeña, de 10 a 49 personas; 
Mediana, de 50 a 199 colaboradores 
y Grande, con 200 o más empleados. 

Conforme a las mismas clasifica-
ciones, pero sumando el tipo de fal-
ta, se establece que la multa de una 
falta leve para las microempresas es 
de 3 UTM; grave, de 4 UTM y gravísi-
ma de 5 UTM.  

En el caso de las pequeñas empre-
sas, si la falta es leve, corresponde a 6 
UTM; grave, de 8 UTM y gravísima de 
10 UTM. mientras que para las me-
dianas, si es leve, de 24 UTM; grave, de 
32 UTM y gravísima de 40 UTM. De 
manera similar, en las empresas gran-
des si la falta es leve, deberán pagar 
36 UTM; grave, de 48 UTM y gravísi-
ma de 60 UTM. Respectivamente. 

Pablo Zenteno, director Nacional 
de la Dirección del Trabajo, quien 
participó en una actividad de la Fa-
cultad de Ciencias Jurídicas y Socia-
les de la Universidad de Concep-
ción, explicó la gradualidad de las 
multas. “Si hay evidentemente una 
situación reiterada vamos a consi-

A la fecha 2 cada 10 
empresas de la región 
del Biobío cuenta con 
Sello 40 Horas
En la nueva normativa las multas por incumplimientos se 
distinguen según la cantidad de trabajadores por empresa. 
Faltas se categorizan en leve, grave o gravísima y van 3 a 60 
Unidades Tributarias Mensuales.

derarla como una infracción grave. 
La jornada laboral es una norma 
básica en materia de requisito del 
contrato de trabajo, por tanto el lla-
mado es a informarse muy bien res-

pecto de cómo debe cumplirse esta 
normativa laboral”, afirmó.   

 
40 horas y puntaje en Sercotec  

Javier Sepúlveda, seremi de Eco-

nomía, Fomento y Turismo, explicó 
nuevos criterios de evaluación por 
parte de Sercotec respecto de aque-
llas pymes que cumplan con la ley 
de 40 horas. 

“En este caso no se trata de un 
subsidio creado para beneficiar a 
empresa que tengan las 40 horas 
implementadas, sino que se incor-
pora un nuevo criterio de evalua-
ción en los fondos públicos que en-
trega Sercotec las micro, pequeñas 
y medianas empresas, pero va a ser 
o es un criterio más que le entrega 
un puntaje adicional aquellas fir-
mas que ya tengan implementadas 
las 40 horas”, explicó el jefe de la 
cartera económica en la zona. 

Desde el Ministerio de Economía 
señalaron que es una política públi-
ca que busca incentivar la incorpo-
ración de empresas a las 40 horas de 
forma anticipada al momento que 
sea obligatorio. 

Del mismo modo, Javier Sepúlveda 
detalló que en el caso de Sercotec 
Biobío, “cuenta con un presupuesto 
de más de $5.300 millones para este 
año en la zona con lo que esperamos 
beneficiar a más de 500 micro y pe-
queñas empresas. 

FOTO: CC
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200 y más trabajadores conforman la categoría de 
empresa grande, cuyas multas mínimas parten 
desde las 36 Unidades Tributarias Mensuales.  
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Diario Concepción 
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El Presidente de la República, Ga-
briel Boric Font, participó en la fir-
ma del protocolo para el acceso de 
almendras chilenas al mercado chi-
no. En la ceremonia estuvo acompa-
ñado del canciller Alberto van Kla-
veren, del ministro de Agricultura, 
Esteban Valenzuela y del vicemi-
nistro de Aduanas de China, Wang 
Lingjun. Con este hito, se continúa 
ampliando la canasta exportadora 
de nuestro país al gigante asiático. 
“Esta es una buena noticia para el 
comercio, para la agricultura y para 
la economía de nuestro país que, 
como he dicho en reiteradas ocasio-
nes, este es el año de su despegue”, 
señaló el Mandatario. 

La firma del documento se reali-
zó en el Salón Montt Varas del Pa-
lacio de La Moneda, donde el Jefe de 
Estado destacó la Agenda de Com-
petitividad Agroexportadora Sus-
tentable 2023-2025: “Estamos atri-
buyendo a que pequeños y media-
nos productores de nuestro país se 
desarrollen en mercados interna-
cionales altamente competitivos, 
manera los mercados a los que lle-
gan nuestras exportaciones y va-
mos creando nuevas oportunida-
des de comercio exterior”. 

Gracias a este protocolo, Chile es 
el primer país en el mundo en tener 
todas sus frutas frescas autorizadas 
para ingresar al mercado chino. En 
compañía de agricultoras y agri-

“Estamos creando 
nuevas oportunidades 
de comercio exterior”

Mandatario se refirió a  la firma de 
protocolo aduanero con China. En la 

ceremonia estuvo acompañado del 
canciller Alberto van Klaveren, del 

ministro de Agricultura, Esteban 
Valenzuela y del viceministro de 

Aduanas de China, Wang Lingjun.
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cultores, el Presidente aseguró que 
“con ustedes, el sector público y 
privado, estamos haciendo crecer 
a Chile, con la labor en los campos, 

con la cosecha, con las plantas pro-
cesadoras. Este avance es gracias, 
y para ustedes, porque van a tener 
la oportunidad de ampliar la pro-

Aprueban $6 mil millones para desarrollo de  
Métodos Modernos de Construcción en Madera 

El Consejo Regional del Biobío 
aprobó $6 mil millones para el de-
sarrollo de Métodos Modernos de 
Construcción en Madera (MMC) 
en el área de la construcción soste-
nible en madera, y tiene por funda-
mento contribuir a posicionar a la 
región del Biobío como un polo. 

Esto también responde al Pro-
grama Estratégico Regional de Cor-
fo cuenta con una gobernanza com-
puesta por gremios de pymes, mun-
do público y la CUT, entre otros.  

El objetivo del proyecto aproba-
do es acelerar la implementación 

de los MMC mediante la focaliza-
ción de instrumentos Corfo que 
abordan una variedad de áreas 
identificadas por el PER Biobío Ma-
dera. Estas áreas incluyen el res-
paldo a la inversión, la creación de 
manuales de construcción detalla-
dos, la realización de prototipos, la 
difusión general, el apoyo a las pe-
queñas y medianas empresas 
(Pymes) y el mejoramiento de las 
competencias laborales.  

La directora del Comité Corfo 
Biobío, Roberta Lama, destacó la 
importancia de la aprobación de 

recursos que van en la línea del 
nuevo modelo de desarrollo sos-
tenible de Corfo. “El programa 
apunta directamente a fortalecer la 
innovación y la transformación 
productiva para resolver los desa-
fíos estratégicos a largo plazo que 
presenta nuestro país. La aproba-
ción de los recursos tendrá un im-
pacto directo en el desarrollo de 
innovación empresarial, moderni-
zación y sofisticación de nuestras 
pymes del sector generando un de-
sarrollo territorial más sostenible 
y equilibrado”. 

 FOTO: CORFO

ducción y de llegar a un nuevo mer-
cado, lo que a su vez, genera una ca-
dena virtuosa porque potencia el 
empleo, la innovación, la incorpo-
ración de nuevas tecnologías y, 
también, el desarrollo territorial 
en zonas rurales. A esto estamos de-
dicados como Gobierno”. 

En el marco de la Visita Oficial del 
Presidente a China durante 2023, 
ambos países firmaron cuatro 
acuerdos agrícolas: 1) Protocolo de 
Apertura Sanitaria de Carozos; 2) 
Cooperación de Certificados de Ali-
mentos Orgánicos; 3) Certificación 
Fitosanitaria Paperless; 4) Desarro-
llo de una Granja Demostrativa de 
China en Chile.   

El ministro de Agricultura, Este-
ban Valenzuela, aseguró que “tal 
como dijo el Presidente, la capaci-
dad de crecer como país en gran 
parte tiene dinamismo en el sector 
silvoagropecuario y particularmen-
te en el sector alimento”. 

Y agregó: “Seguimos también tra-
bajando con China para recuperar. 
Vamos a esperar cuando la autori-
dad de China nos diga si podemos 
recuperar la capacidad exportado-
ra de aves y seguimos trabajando 
para, durante este primer semestre, 
tener la certificación en línea entre 
muchos ámbitos de crecimiento y 
de buenas relaciones con China y el 
trabajo fuerte del SAG”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“El festival REC son 
las personas de la 
Región del Biobío”. 
Álvaro Ortiz, alcalde de 
Concepción. 

“El espíritu y la visión del Teatro 
Biobío, del REC y de todos es poder 
hacer que cada vez el festival sea más 
inclusivo”. Francisca Peró, directora 
ejecutiva del Teatro Biobío. 

“Es una consolidación de 
un nombre que es el del 
Biobío o el de la ciudad de 
Concepción”.   Rodrigo Díaz, 
gobernador regional. 

Festival REC presentó 
iniciativas de inclusión 
para su nueva versión

AYER SE HIZO LANZAMIENTO DE ACTIVIDADES PARALELAS

Concepción fue declarada ciudad 
creativa de la música por la Unesco el 
pasado 31 de octubre y el festival 
Rock En Conce sería el segundo even-
to después del anuncio, ya que el pri-
mero fue el Picnic Jazz. Y ayer en el 
Teatro Biobío, se realizó una activi-
dad que dejó en claro que el evento no 
es solo música. Gastronomía, ferias 
de emprendedores, turismo y músi-
ca son algunos de los factores que 
conforman la identidad de este festi-
val, y que nuevamente dirán presen-
te en varias actividades paralelas.  

Si bien estos son puntos impor-
tantes, no podemos olvidarnos de 
quienes hacen el festival posible. 
“El REC son las personas de la re-
gión del Biobío”, declaró el alcalde 
Álvaro Ortiz Vera, y en esta novena  
versión se implementarán nuevas 
iniciativas para que este año sea 
más inclusivo. “Se hace este REC 
pensando en las mujeres, también 
en las personas TEA y se proyecta 
cuidando el medio ambiente” ex-
presó el alcalde. 

Una de estas modificaciones es la 
“Villa REC” que se va a ubicar en la ex-
planada entre el monumento al 27F 
y el Teatro Biobío que dará la posibi-
lidad de tener una zona menos satu-
rada. “Va a permitir tener una expe-
riencia más reposada y tranquila para 
las familias, pero también para las 
personas autistas”, afirmó Francis-
ca Peró, directora ejecutiva del Tea-
tro Biobío. La seguridad para todos es 
un punto muy importante por lo que 
se contará con 200 guardias y un pun-
to violeta que será una zona de des-
canso dentro del teatro. 

En esta versión se llenará un vacío 
que no se había podido atender en 
años pasados, apuntando a una lí-
nea aún más inclusiva. Esto se va a lo-
grar gracias al nuevo diseño del fes-
tival que permite que las personas au-
tistas puedan disfrutar del 
espectáculo.  

“Vamos a fomentar la participa-
ción en distintas acciones de apoyo 
que están diseñadas por la corpora-
ción Antilén y por personas autistas 
que nos dicen cómo tenemos que 
comunicar, por ejemplo, las activi-
dades del festival, de qué manera 
podemos dar ciertas directrices 
para que las personas con autismo 
lleguen preparadas, qué zonas de 
menor ruido o de descanso pueden 
acceder”, declaró la directora ejecu-
tiva del TBB.  

Además, en el Mall Mirador ten-
drán una zona específica con un vi-
sionado preferente para las per-
sonas TEA donde podrán conec-
tarse con el festival y tener una 

Quedan pocos días 
para una nueva 
versión del festival 
Rock En Conce y 
en su novena 
edición tendrá de 
vuelta la feria de 
emprendedores. 
Además, habrá 
espacios 
preferentes para 
personas TEA. 
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vista privilegiada. 
Además, este año vuelve la feria 

de emprendedores, evento impor-
tante en versiones anteriores y di-
fundirá las creaciones de artesanos y 
artesanas de la Región. Serán 40 re-
presentantes, de diferentes sectores, 
como Aurora de Chile o Pedro del 
Río, que podrán presentar y difundir 
sus creaciones. 

Para esta versión la parrilla de ar-
tistas consiste de un 40% de bandas 
lideradas por mujeres y más de la mi-
tad de los artistas que se presentarán 
en este gran escenario son de Biobío. 

Por último, la postal del festival 
este año será un portal de bienve-
nida, donde las personas podrán 
tomarse fotografías y que además 
será sustentable.  “Estamos reci-
clando elementos de diseño para 
hacer este arco de bienvenida y está 
compuesto también por un orna-
mento de 1.000 botellas de plásti-
co”, aseguró Francisca Peró. 

Eventos como este dan a conocer 
nuestra Región, ya que como declaró 
el gobernador Rodrigo Diaz “es una 
consolidación de un nombre que es el 
del Biobío o el de la ciudad de Concep-
ción”. Son casi 10 años del REC y hay 
cambios importantes, cambios que 
son necesarios para que todos puedan 
disfrutar de este gran festival.

LA VERSIÓN 2023 DEL 
FESTIVAL logró reunir a más 
de 160 mil personas en sus 
dos jornadas.

OPINIONES
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Sofía Cifuentes Cifuentes 
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DIVERSAS AUTORIDADEES participaron de la actividad de ayer.
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TVU transmitirá 
el REC 2024 
desde el Escenario 
del Teatro Biobío

NOVENA EDICIÓN SE REALIZARÁ EL 23 Y 24 DE MARZO

Este jueves, en el Bar Crápula, se 
anunció que TVU será el medio de 
comunicación oficial que trans-
mitirá en vivo las presentaciones 
desde el Escenario del Teatro Bio-
bío durante el REC 2024. La noti-
cia fue recibida con entusiasmo 
por parte de las autoridades pre-
sentes, incluyendo al rector de la 
Universidad de Concepción, Dr. 
Carlos Saavedra Rubilar, el gober-
nador regional del Biobío, Rodri-
go Díaz, y la directora ejecutiva del 
Teatro Biobío (TBB), Francisca 
Peró, entre otros. 

Por primera vez en la historia 
del festival, el Teatro Biobío será el 
escenario de transmisión en vivo 
de sus dos jornadas. Esta innova-
ción promete brindar una expe-
riencia única a los espectadores y 
amplificar la difusión del evento a 
nivel nacional. 

La directora ejecutiva del TBB  
recordó que en 2023 el canal apo-
yó de manera improvisada con la 
transmisión debido a las condi-
ciones climáticas registradas du-
rante el evento y valoró esta nue-
va alianza. “Gracias al esfuerzo de 
la Universidad de Concepción y 
de TVU que hoy día estamos 
anunciando que ya vamos de 
nuevo con una transmisión de 
mucha mayor organización y ca-
lidad de toda la programación de 
las bandas que están agendadas 
en la sala principal del Teatro Bio-
bío, el próximo sábado y domin-
go que es el Festival REC”, asegu-
ró la directora.  

El rector de la Casa de Estudios 
señaló que el evento “es un festival 
que genera muchas oportunida-
des” y detalló que serán “treinta 
personas trabajando, diez cáma-
ras, siete en el interior, tres en el 
exterior. Y que van a permitir dar 
una cobertura amplia a este even-

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

El Canal de Televisión de 
la Universidad de 

Concepción TVU será el 
medio oficial que 

transmitirá las 
presentaciones del 

Escenario Teatro Biobío 
en el REC 2024, el festival 

de música gratuito más 
grande del país.

Además, durante la ceremonia 
de revelación, se presentó el circui-
to “Concepción Musical”, que con-
tará con la participación de 49 ar-
tistas en bares y clubes de la capi-
tal regional del Biobío, como parte 
de las actividades complementa-
rias del REC 2024. Este circuito 
musical, que se llevará a cabo del 
lunes 18 al domingo 23 de marzo, 
promete enriquecer la experiencia 
cultural de los asistentes al festival 
y fortalecer el vínculo entre la mú-
sica y la comunidad penquista. 

El alcalde de la ciudad, Alvaro 
Ortíz, aseguró que “el festival REC 
se ha abierto también a otras co-
sas, por ejemplo desde el punto de 
vista turístico, desde el punto de 
vista económico, la postulación 
de Concepción como ciudad crea-
tiva de la música de la Unesco, 
permite para este REC tener un 
circuito de diferentes locales, to-
dos con sus patentes al día como 
corresponde, para que las perso-
nas puedan venir antes del REC 
quizás, o después de que termine 
el espectáculo”.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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to musical relevante en nuestro 
país”.  

Por su parte, el gobernador del 
Biobío destacó el impacto que 
tendrá esta transmisión: “TVU va 
a transmitir en directo a todas las 
bandas que van a estar al interior 

del Teatro Biobío, como una for-
ma de masificar a distintos luga-
res, tanto en Chile como en el res-
to del mundo, que hay un festival 
de muy buena calidad y princi-
palmente van a ser bandas regio-
nales”. 
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Como local tendrá este fin de 
semana la UdeC, frente a P. 
Alto y Sportiva. Ambos a las 
19:15 horas en Casa del 
Deporte.

Encuentros
2

NUEVA FECHA DE LA LIGA NACIONAL DE  BÁSQUETBOL

Acostumbrados a verlos domi-
nar sin contrapeso en las fases ini-
ciales de las últimas temporadas, el 
difícil comienzo de la Universidad 
de Concepción en la presente edi-
ción de la Liga Nacional de Bás-
quetbol, da cuenta de lo competiti-
vo que se puso el torneo en esta 
campaña. 

Varios equipos reforzados con ex-
tranjeros de nivel, otros con los na-
cionales más competitivos del mo-
mento, dieron como resultado que 
las cosas estén cada vez más equi-
paradas. Aquello, sumado al evi-
dente desgaste del plantel auricie-

Con la misión de dejar los triunfos 
en casa para no perder más terreno

Esta tarde, desde 
las 19:15 horas, la 

Universidad de 
Concepción 

recibe a Puente 
Alto con la 
opción de 

revancha tras la 
caída en 

Santiago. El 
domingo, en 
tanto, será el 

turno de Sportiva 
Italiana.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

lo que prácticamente no ha parado 
desde al año pasado, jugando las fi-
nales de los diferentes campeonatos 
nacionales, sumado a la alta exi-
gencia que viene significando su 
participación en la Basketball 
Champions League Americas. 

Pero es el costo de ser el equipo 
chileno del momento, así lo entien-
den en la tienda auricielo y tam-
bién lo afrontan, sin quejas y prepa-
rando semana a semana los desafíos 
que hoy, por fin, se limitan exclusi-
vamente al circuito chileno. 

Torneo que retoma este fin de sema-
na cuando reeditará, ahora como lo-
cal, la última fecha doble ante Muni-
cipal Puente Alto y Sportiva Italiana. 

Rivales conocidos 
 Todo comenzará esta tarde cuan-

do, desde las 19:15 horas, la UdeC re-
ciba a los puentealtinos, elenco que 
viene de vencerlo en la capital por 
un ajustado 94-94. Y continuará ma-
ñana domingo, en idéntico hora-
rio, frente a Sportiva, cuadro al que 
los universitarios vencieron por 78-
72, en Valparaíso. 

Antecedentes que auguran com-
plejos encuentros en la Casa del De-
porte. Así lo señala el base auricie-
lo, Sebastián Carrasco, quien reco-
noce las dificultades que ambos 
equipos le dieron al Campanil en los 
enfrentamientos como visitante. 

“Sabíamos que los dos partidos 

iban a ser duros, con Puente alto se 
nos fue pese a que íbamos ganando 
durante gran parte del encuentro. 
Con Sportiva fue muy duro tam-
bién, sabíamos que iba a defender 
de esa manera, pero lo supimos lle-
var muy bien y logramos un triunfo 
que sirve para la confianza del equi-
po”, manifestó. 

“Hay que estar preparado para 
jugar todos los minutos que pida el 
entrenador. Ahora se viene una par-
te muy dura del campeonato y tene-
mos que estar mental, física y tác-
ticamente listos”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Una gran noticia recibió el rugby chileno, 
tras la confirmación de que los “Cóndores” 
enfrentarán en partido amistoso al poderoso 
seleccionado de Escocia, actualmente ubica-
do en el sexto lugar del mundo. 

El encuentro se disputará el 20 de julio, en el 
Estadio Nacional, en el marco de la gira de los 
europeos por América, que además contempla 
duelos ante Canadá (6 de julio), Estados Unidos 
(12 de julio) y Uruguay (27 de julio).

“Cóndores” enfrentarán a la poderosa Escocia
FOTO: CEDIDA.
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AURINEGROS COMPLICADOS POR DOS IMPORTANTES BAJAS

ña base de jugadores y 17 caras nue-
vas, donde destacan los nombres 
de Eduardo Puchetta, Ronald Gon-
zález, Mirko Serrano, Guillermo 
Orellana, Mauricio Arias y los argen-
tinos Ignacio Pipistrelli y Lautaro 
Velasco.  

En la primera fecha cayeron por 
la cuenta mínima ante Puerto 
Montt y vienen de derrotar 1-0 a 
Lautaro con un autogol. 

Vial otra vez ante su gente y con   
la urgencia de salir pronto del cero
Perdieron ajustadamente sus dos primeros encuentros del torneo y esta tarde no contarán con Bogmis, 
su mejor carta ofensiva en este arranque de año. Del otro lado estará Ovalle, que sin grandes nombres ya 
amarró su primer triunfo, y será prueba de fuego para el técnico Osvaldo Cataldo.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

A.F. Vial Ovalle
Posición

12°
Puntos

0

Estadio: Ester Roa Rebolledo Hora: 20:00 Árbitro: Óscar Ávila

DT: Osvaldo 
Cataldo

Ávila

El historial:

Rendimiento 

0%

Posición

7°
Puntos

3
Rendimiento 

50%

DT: Luis Pérez

El último choque entre ambos en Collao fue el 11 de junio de 2017, 
cuando el Vial de Felipe Cornejo ganó 2-0 con tantos de Freddy 

Barahona y Marcelo Pérez. 

PG PE PP DIF 
0 0 2 -2

PG PE PP DIF 
1 0 1 0

Ojo con:
Ovalle es uno de los recién ascendidos, juntoa Concón, y último 
campeón de la Tercera A. Para la actual campaña mantuvieron al 

técnico Luis Pérez Franco.

Bravo

L. Muñoz

Castagnoli

Solano

Canessa

Kimura

R. Muñoz

Pereira

Gillard

Veloso

Pipistrelli

Bobadilla

Velasco

Ormeño

Serrano

Escalona

Arias

González

Piñones

Puchetta

Aravena

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Arranque complicadísimo de tor-
neo para un Fernández Vial que 
cambió muchos jugadores, el cuer-
po técnico y también ha intentado 
probar una nueva idea de juego. En 
estos dos primeros encuentros, los 
números indican solo derrotas, más 
allá de que el técnico Osvaldo Catal-
do ha asegurado que el equipo “va 
por el camino correcto y los resul-
tados se van a dar”. Esta tarde (20 
horas) tiene la obligación de co-
menzar a sumar y para eso recibirá 
a Ovalle. 

Los aurinegros viene de caer en 
casa por 0-1 contra Puerto Montt, 

partido que terminaron jugando 
con solo 9 elementos, por las expul-
siones de Nozomi Kimura, por do-
ble tarjeta amarilla, y Job Bogmis, 
debido a un pechazo contra un juez 
asistente en los minutos finales. El 
defensor fue absuelto de todo cas-
tigo y estará disponible hoy, pero el 
camerunés recibió 4 fechas de san-
ción. De todas formas, pudo ser 
peor, porque arriesgaba incluso una 
pena de 10 partidos. 

En un plantel corto, no será fácil 
reemplazar al atacante africano y lo 
más probable es que Cataldo tenga 
que tirar a la cancha a Pablo Perei-
ra, que ya jugó un tiempo contra 
Lautaro y 25 minutos ante los sal-

moneros. En Buin marcó el tercer 
tanto vialino. La otra posibilidad es 
Nicolás Silva, titular en el debut y 
que entró en los 10 últimos minutos 
de la pasada derrota en Collao. 

La creación seguirá siendo res-
ponsabilidad de un Diego Bravo 
que en su primer juego ya mostró 
pinceladas de talento, pero tam-
bién se nota que le falta ritmo. El 
otro volante que venía ocupando 
esa posición en la pretemporada es 
Alexander Concha, pero sigue fue-
ra desde el partido con Naval, don-

de sufrió un esguince grados dos. 
Los ferroviarios sumaron esta se-

mana al defensor o volante Patricio 
Jerez y al experimentado medio-
campista Jorge Orellana, que en la 
temporada 2023 defendió los colo-
res de Iberia. El primero estaría en 
condiciones de redebutar hoy en la 
tienda penquista. 

¿Y Ovalle? El año pasado subió y 
se tituló campeón del octogonal de 
Tercera A de la mano del técnico 
Luis Pérez Franco, quien fue ratifi-
cado en su cargo, junto a una peque-
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO PARA PUBLICACIÓN DE POSESIÓN EFECTIVA TESTADA DE DON 
HUGO ARANCIBIA ZAMORANO.  
Por resolución del veintinueve de diciembre de dos mil veintitrés, en autos rol 
V-43-2023, del Segundo Juzgado Civil de Talcahuano, se concedió la posesión 
efectiva de herencia testada del causante don Hugo Arancibia Zamorano, cedula 
nacional de identidad N°7.096.604-2, a sus herederos: 1.- Margarita del Rosario 
Chandia González, cónyuge sobreviviente, cédula de identidad N°8.093.037-2, 
en calidad de calidad de heredera universal de la mitad legitimaria, y única 
heredera de la cuarta de mejoras, conforme la cláusula sexta del testamento y 
de la cuarta de libre disposición, conforme la cláusula séptima del mismo; 2.- 
Cristian Hugo Arancibia Chandía, hijo, cédula de identidad N° 14.390.314-1, en 
calidad de heredero universal testamentario sobre la mitad legitimaria, conforme 
se establece en la cláusula quinta del testamento en la forma y proporción que 
la ley señala respecto de los bienes señalados en el testamento; 3.- Richard 
Antonio Arancibia Chandía, hijo, cédula de identidad N°14.473.060-2, en calidad 
de heredero universal testamentario sobre la mitad legitimaria, conforme se 
establece en la cláusula quinta del testamento en la forma y proporción que la 
ley señala respecto de los bienes señalados en el testamento ; 4.- Robert Alexis 
Arancibia Chandía, hijo, cédula de identidad N°16.613.147-7, en calidad de 
heredero universal testamentario sobre la mitad legitimaria, conforme se establece 
en la cláusula quinta del testamento en la forma y proporción que la ley señala 
respecto de los bienes señalados en el testamento.  
Todo lo anterior de conformidad al testamento solemne abierto de fecha 11 de 
julio de 2019 otorgado ante el Notario Publico de la ciudad de Talcahuano Omar 
Retamal Becerra, repertorio 943-2019.  
 
 
 
EXTRACTO CITACION AUDIENCIA DE PARIENTES: Primer Juzgado Civil 
Concepción n, Rol V-11-2023 Resolución n 13 febrero 2024 sobre interdicción  por 
demencia ,citase audiencia parientes de Adriana Cristina Grandón Grandón, 
RUN 13.509.710-1 el 25 marzo 2024, 10:00  horas a través de plataforma Zoom 
en enlace   https://zoom.us/j/4234288261 ID de reunión 4234288261 La  Secretaria(S) 
 
 
 
SE CITA A ASAMBLEA ORDINARIA DE SOCIOS de la SOCIEDAD PRO 
FORMACION DEL NIÑO para el día jueves 28 de marzo a las 19, 15 en primera 
citación y a las 19,30 en segunda citación  en Castellon 560, Concepción 
Tema: Rendición de Cuenta del directorio y varios 
El Presidente

Tres penquistas fueron 
citados al proceso de la 
selección chilena de hockey

Con excelentes noticias para la 
Región se dio a conocer la prime-
ra convocatoria del año entrega-
da por la comisión técnica de la fe-
deración, para conformar la selec-
ción chilena masculina de hockey 
césped, que comenzará próxima-
mente su trabajo de cara a la nue-
va temporada. 

Aquello, luego que tres jóvenes 
figuras penquistas fueran inclui-
das en la nómina de 26 jugadores 
que serán parte de un extenso pro-
ceso, que parte con la vara más 
alta que nunca.  Esto, luego  de la 
inolvidable actuación chilena en 
los Juegos Panamericanos de San-
tiago 2023, donde el representati-
vo nacional puso su nombre en la 
final, colgándose en definitiva una 

FOTO: CEDIDA.

histórica medalla de plata.  
Se trata de Sebastián Wolansky, 

Julián Villanueva y Felipe Richard, 
quienes hace un tiempo vienen 
siendo parte de los procesos de los 
“Diablos” en diversas categorías, 
donde por ejemplo el año pasado 
alcanzaron el tercer lugar en el 
Panamericano Junior de Barbados. 

El equipo chileno comenzará sus 
trabajos el miércoles 20 de marzo 
en las canchas Claudia Schüler, de 
la comuna capitalina de Ñuñoa.   

Dentro de los trabajos de esta 
primera nómina de la selección 
chilena de hockey césped, se com-
prenden varios partidos amisto-
sos con combinados de alto nivel, 
que pronto serán informados por 
la federación. AURICIELAS INTENRÁN DAR EL GRAN GOLPE

No fue fácil para la UdeC confor-
mar el equipo 2023, con varias ba-
jas importantes, pero en el debut 
contra Cobresal demostraron que 
siguen siendo un elenco muy com-
petitivo. Se estrenaron igualando 
1-1 y transformando a la portera ri-
val (Macarena Vergara) en la gran fi-
gura del partido, pero ahora ten-
drán un desafío mayor: a las 11 ho-
ras visitarán a Colo Colo en el 
Monumental. Sí, saldrán a arruinar 
el estreno albo. 

El técnico Marcelo Valenzuela se-
ñaló que “quedé bastante conforme 
con lo que mostraron las jugadoras 
en el debut. Vi mucha actitud, fue-
ron agresivas para recuperar el ba-
lón y atacar y generamos muchas si-
tuaciones de gol. Hubo ocasiones 
claras para haber ganado el encuen-
tro y ahí quizás hay un punto que 
debemos mejorar”. 

Al respecto agregó que “queda-
mos varias veces mano a mano con-
tra la portera de Cobresal y conver-
samos harto ese tema con las delan-
teras porque Colo Colo será muy 
distinto. Estos equipos te permiten 
una o dos llegadas por partido y 
esas pocas tienes que concretarlas. 
Vamos con mucho optimismo por 
lo bueno que hicimos en el primer 

Nueva UdeC sale 
a amargar el debut  
de las colocolinas

Equipo dirigido por Marcelo Valenzuela, 
sin varias figuras de la campaña 2023, se 
estrenó con empate y no podrá contar 
con la goleadora Elisa Pérez para duelo 
de esta mañana en el Monumental.

FOTO : CAMPONATOCHILENO.CL

todos entendemos que Colo Colo 
siempre es candidato, juega a no 
entregarte la pelota, siempre busca 
ser protagonista y tiene el mejor 
plantel del fútbol chileno. Eso es in-
dependiente de quienes jueguen o 
puedan faltar. Hay que ser inteli-
gentes para plantear este tipo de 
encuentros”. 

El Campanil sufrirá una baja im-
portante por la expulsión de Elisa 
Pérez, quien marcó el gol ante Co-
bresal y luego se fue expulsada. Le 
dieron una fecha de castigo. 

“Ella es una jugadora importan-
te, es un refuerzo que rápidamente 
ha mostrado su nivel y tendremos 
que adecuarnos con el plantel que 
hemos armado para reemplazarla y 
hacer un buen juego colectivo en 
Santiago”, indicó el DT.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

encuentro y conscientes del rival al 
que enfrentamos”. 

 
El monstruo albo 
Colo Colo fue campeón la tempo-

rada pasada tras derrotar en la final 
a Santiago Morning por 3-2 y per-
der solo dos encuentros de los 22 
que disputó. El Cacique va por el tri-
campeonato, aunque no jugó la pri-
mera jornada por suspensión de su 
duelo ante Everton. 

Valenzuela advirtió que “no pudi-
mos verlas en la primera fecha, pero 

COLO COLO

Estadio: Monumental 
Hora: 11.00

U. CONCEPCIÓN



Entretención&Servicios
22 Diario Concepción Sábado 16 de marzo de 2024

Santoral: Heriberto

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

8/20 7/21
LOS ÁNGELES

10/28
SANTIAGO

6/24
CHILLÁN9/26

RANCAGUA

8/25
TALCA

10/20
ANGOL

8/17
TEMUCO

8/15
P. MONTT

7/19
DOMINGO

7/20
LUNES

8/18
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 799           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Barrio Salud 
• Av. Colón 352

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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